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СПОРИТСЯ РАБОТА НА ЛУГАХ
Труженики нашего совхо

за обязались в первом, году 
пятилетки значительно уве
личить производство продук
тов животноводства. План 
первого полугодия по прода
же мяса п молока хозяйст
вом перевыполнен.

Сейчас на лугах идет 
интенсивная заготовка кор
мов.

Чтобы обеспечить наме
ченные темпы развития ос
новной отрасли совхоза, нам 
нужно запасти 2.350 тонн 
сена. 1.000 тонн сенажа и 
7.450 тонн силоса. Урожай 
с лугов и полей вполне обе
спечит намеченный объем 
заготовки. Урожайность 
трав высокая. Сена с каж
дого гектара мы берем на 
2 центнера больше, чем в 
прошлом году. Сказалось 
то, что около 1.000 гекта
ров лугов нынче подкорми
ли аммиачной селитрой.

В хозяйстве, создано 3 
механизированных звена для 
заготовки сена. У каждого 
на вооружении стогомета
тель, 2 подборщика-копни
теля, грабли ГВК-6, грабли 
поперечные и копновозы. 
Такое звено при хорошей 
погоде готовит ежедневно 
по 300 и более центнеров. 
Сегодня у нас в стогах^-тре-

тья часть необходимого на 
зимовку сена.

Наиболее производитель
но работает звено из Рыба- 
ловского отделения, воз
главляемое коммунистом 
Владимиром Захаровичем 
Нехаем. Механизаторы в 
звене опытные, работящие. 
Они понимают возложенную 
на них ответственность и яв
ляются примером для ос
тальных.

Хорошо идут дела и в 
звене, которое возглавляет 
коммунист Иван Захарович 
Андреев. Здесь также на 
должной высоте организа
ция труда, а следовательно, 
и производительность. В 
районном соревновании на 
заготовке кормов звено 
Владимира Нехая занимает 
первое место, звено Ивана 
Андреева— третье.

Механизаторам созданы 
необходимые условия для 
успешной работы. Во всех 
отделениях организовано об
щественное питание:

В центре внимания дирек
ции, парткома и рабочкома 
— организация действенного 
соревнования. Итоги его 
подводятся регулярно.

В этом году наше хозяй
ство впервые закладывает 
сенаж. Для этой работы соз
дано два звена, оснащенные

роторными косилками и 
тракторами «Беларусь» с 
тележками. Звенья уклады
вают до 30— 35 тонн сена
жа ежедневно. Технология 
такова. Косим клевер обыч
ными тракторными косилка
ми. Затем, через день-два 
пускаем грабли ГВК-6 и ро
торные косилки. Они подби
рают зеленую массу из вал
ков и измельчают. К каждо
му КИРу прикреплено по 3 
тракторные тележки. Для 
трамбовки зеленой массы в 
траншеях выделены два 
трактора. Трамбовка— круг
лосуточная. Емкость тран
шей от 100 до 350 тонн. 
Всего же должны мы загото
вить 1.000 тонн этого ценно
го корма. Около пятисот 
тонн уже заложено. Задание 
будет безусловно выполнено.

Хорошие виды на урожай 
кукурузы. План закладки 
силоса также обязательно 
выполним.

Работы на лугах в разга
ре. Есть все предпосылки к 
тому, что для животноводст
ва будет прочная кормовая 
база.

И. ЗВЯГИНЦЕВ, 
директор совхоза имени 

' Свердлова Кривошеин- 
ского района.ЗА ГО Т О В К А  ЗАВЕРШ АЕТСЯ

Все больше отделений в 
совхозах Асииовского райо
на, выполнивших задание 
по заготовке сена. Первыми 
рапортовали коллективы По- 
бедовского отделения, сов
хоза имени Ленина и Митро-

фановского — совхоза «Фи- 
лимоновский». Затем справи
лись с планом Николаевское 
и Михайловское отделения 
совхоза «Коммунист».

В соревновании механизи
рованных звеньев наиболее

высокие показатели у меха
низаторов, возглавляемых 
Н. А. Меренковым и А. А. 
Ефременко из совхоза име
ни Ленина.

Т. ШАЛДОВА.

Одно из первых меся среди животноводов сы^хоза «За
ря» Томского района занимает доярка Н. В. Мухтобаро- 
ва. Она взяла обязательство получить за летний пастбищ
ный период по 1.335 килограммов молока от коровы своей 
группы. Сейчас суточный надой от каждой коровы ра
вен 12 килограммам.

НА СНИМКЕ: Н. В. Мухтобарова.
Фото В. Рыбалова,

РАСТУТ
СКИРДЫ

В Молчановском районе с 
первых дней заготовки кор
мов высокие темпы ;у меха
низаторов Соколовского от
деления совхоза «Молчанов- 
ский». В прошлые годы, ког
да стогование велось вруч
ную, 80 человек укладывали 
за день в стога по 300 цент
неров. Сейчас 20 человек с 
помощью машин скирдуют 
свыше семисот центнеров.

Технике нужен фронт ра
бот. Механизаторы М. И. 
Снегирьков и П. Я. Булы
чев, занятые сенокошением, 
дают зеленую улицу осталь
ным машинам. Высокой про
изводительности добиваются 
машинисты пресс-подборщи
ков А. И. Студенков, П. М. 
Савенков, В. И. Лобачев, 
А. И. Снегирьков, М. Е. 
Студенков, систематически 
перевыполняющие нормы 
на прессовании и укладке в 
скирды тюков сена.

Подается работа и в Май- 
ковском отделении этого 
совхоза. Здесь отличаются 
механизаторы А. Т. Воробь
ев, В. Г. Куликов, М. И. 
Крицкий. При плане 8 ты
сяч центнеров сена в Май- 
ковском отделении засто
говано уже более 6 тысяч.

Всего в совхозе засто
говано свыше 60 процентов 
необходимой на зиму сена.

В. МАЙКОВ.

СЕНО В СТОГАХ, С Е Н А Ж -В  ТРАНШЕЯХ
Коллектив Малобрагин- 

ского отделения нашего кол
хоза одержал трудовую 
победу — 26 июля выпол
нен план заготовки сена. В 
стогах — 9.000 центнеров.

Наибольший вклад внесло 
звено Анатолия Асылова. 
Члены этого звена сме
тали более 2.200 центне
ров при плане 2.000. В чис
ле. передовых также звено, 
возглавляемое Иваном Цы
гановым, застоговавшее 
1.900 центнеров. Колхозни
ки Малобрагинского отделе

ния продолжают заготовку 
сена сверх плана.

Совсем немного осталось 
до выполнения плана и кол
лективу Трубачевского отде- 
лёния. Здесь успешно ведет 
работу механизированное 
звено, возглавляемое опыт
ным механизатором комму
нистом Иваном Василенко. 
В отдельные дни механиза
торы во главе с Василенко 
перевыполняют задание в 
полтора раза.

В Каргалинском отделе
нии успешно трудится звено

Федора Стрельникова. За 
пять последних дней им за
стоговано 1.093 центнера 
сена, задание перевыпол
няется ежедневно. '

26 июлй механизирован
ное звено Ивана Федотова 
из этого отделения доби
лось наивысшей за сезон 
выработки — за день уло
жено в стога 550 центнеров 
высококачественного сена.

Для обеспечения сытой 
зимовки колхозному скоту 
требуется 26 тысяч центне
ров сена. Колхозники близ

ки к завершению плана. При 
благоприятной погоде к кон
цу месяца рассчитываем за
стоговать четыре тысячи 
центнеров сверх плана.

В нынешнем году мы на
мерены заготовить 2.000 
тонн сенажа. Четыре пятых 
этого количества уже в 
траншеях. К 1 августа план 
по закладке этого питатель
ного корма будет также вы
полнен. 1

А . РЫБАЛОВ, 
секретарь парткома кол
хоза «Гигант» Шегар- 

• ского района.

НАДЕЮТСЯ. НА ЧТО?
22 июля газета «Красное 

знамя» сообщила о том, что 
исполнительный комитет об
ластного Совета депутатов ' 
трудящихся одобрил ини
циативу колхоза «Гигант» 
Шегарского района, совхозов 
«Малиновский» Кожевников- 
ского района, «Володин- 
ский» — Кривошеинского и 
ряда других хозяйств, кото
рые решили обратить особое 
внимание на заготовку сена
жа. Облисполком установил 
районам дополнительное за
дание по его заготовке. Ес

ли раньше хозяйства Бак- 
чарского района имели зада
ние заготовить в этом году 
3 тысячи тонн сенажа, то те
перь оно увеличено до 7 ты
сяч тонн.

Там, где руководители 
бакчарских совхозов, отде
лений, механизированных 
звеньев, специалисты сель
ского хозяйства серьезно от
носятся к внедрению в про
изводство нового, там ус
пешно осваивается и техно
логия заготовки сенажа.

Много усилий приложили

в совхозе «Чернышевский» 
к тому, чтобы траншеи с но
вым видом корма имелись 
в каждом отделении. Ре
зультаты не замедлили ска
заться. Сенажа в хозяйстве 
заготовлено более полутора 
тысяч тонн. Закладывают се
наж и совхозы «Таежный», 
«Галкинский», ‘ имени Кали
нина, откормсовхоз «Бак- 
чарский». Эта работа, ведет
ся одновременно с косьбой 
трав и стогованием сена.

Иная картина в совхозах 
«Парбигский», «Заветы
Ильича», «Прогресс», «Си
бирь», «Северный». Здесь
под разными предлогами за

готовку сенажа откладыва
ют «на потом».

Настораживает, что в не
которых случаях заполнение 
траншеи зеленой . массой 
длится по четыре-пять и бо
лее суток. Районное объе
динение «Сельхозтехника» 
располагает достаточным ко
личеством пленки для укры
тия сенажа, однако совхозы 
пленку не берут, в то время 
как часто траншеи не закры
ваются даже" землей. Рас
суждения сводятся к тому, 
что, дескать, все заменит 
тщательная трамбовка мас
сы. Заменит ли?

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.

X X V  СЕССИЯ СЭВ
С 27 по 29 июля в Буха

ресте состоялась XXV сес
сия СЭВ. Как сообщается в 
опубликованном коммюни
ке, руководители коммуни
стических и рабочих партий 
и главы, правительств стран, 
— членов СЭВ на XXIII (спе
циальной) сессии, проведен- 

Л . ной в Москве в апреле 1969 
года, определили основные, 
задачи и принципиальные 
направления дальнейшего
углубления и совершенство
вания сотрудничества и раз
вития . социалистической эко
номической : интеграции
стран— членов СЭВ приме
нительно к конкретным исто
рическим условиям совре
менного этапа строительст
ва, социализма'и коммуниз
ма.

В соответствии с этими 
принципиальными решения
ми XXV сессия Совета Эко
номической Взаимопомощи 
приняла единогласно комп
лексную программу " даль
нейшего углублении и со
вершенствования сотрудни
чества и развития социали
стической экономической ин
теграции стран — членов

СЭВ. Разработанная коллек
тивными усилиями всех го
сударств — членов Совета 
комплексная программа рас
считана на поэтапную реа
лизацию в течение 15— 20 
лет.

Новые задачи и соответст
вующие им методы и формы 
социалистической экономи
ческой интеграции, нашед
шие конкретное выражение 
в комплексной программе, 
основываются более чем на 
20-летнем опыте сотрудни
чества стран— членов СЭВ, 
на их опыте специализаций 
и кооперирования производ
ства, координации пятилет
них С планов развития народ
ного' хозяйства.

Под руководством своих 
коммунистических и рабо
чих партий, на основе соче
тания собственных усилий с 
развитием взаимного сотруд
ничества страны — члены 
СЭВ добились за этот пери
од крупных успехов во всех 
областях социально-полити
ческой й экономической жиз
ни. Промышленное произ
водство в странах — членах 
СЭВ. в 1970 г. увеличилось

по сравнению с 1950 г. поч
ти в 6,8 раза, тогда как в 
развитых капиталистических 
государствах — только 
в 2,8 раза. В результате 
взаимного сотрудничества 
стран— членов СЭВ созданы 
многие новые отрасли про
мышленности, построены 
сотни крупных хозяйствен; 
ных объектов.

Успехи, достигнутые в 
развитии стран— членов 
СЭВ, вся практика деятель
ности СЭВ, отмечается да
лее в коммюнике, свидетель
ствуют об огромных возмож
ностях, заложенных в социа
листическом • общественном 
строе, в международном со
циалистическом - разделении 
труда, доказывают высокую 
эффективность совместных 
действий социалистических 
государств, их способность 
коллективно находить - наи
более целесообразные реше
ния сложных задач, содей- 

. ствующих укреплению мо
щи всего социалистического 
содружества.

Коммунистические и ра
бочие партии, правительст
ва стран-членов СЭВ, от

мечается в коммюнике, уг
лубляют: , и совершенствуют 
сотрудничество и развивают 
социалистическую экономи
ческую интеграцию в целях 
наиболее' успешного реше
ния важнейших социально- 
экономических задач своих 
стран, дальнейшего подъема 
производительных сил, до
стижения наивысшего науч
но-технического уровня, по
вышения народного благо
состояния, укрепления обо
роноспособности стран—1
членов СЭВ.

Приняв комплексную про
грамму, сессия СЭВ рас
сматривает, ее. , реализацию 
как основу дальнейшего 
планомерного совершенст
вования системы междуна
родных экономических отно
шений между странами — 
членами СЭВ.

Участники сессии убежде
ны в '■■■' том, что -реализация 
комплексной программы бу
дет содействовать укрепле
нию национальных экономик 
стран— членов СЭВ и их 
тесному взаимодействию, 
повышению, экономической 
■мощи всего социалистиче

ского содружества. Это еще 
больше упрочит политиче
ское единство и сплочен
ность братских стран социа
лизма, что имеет особое зна
чение в борьбе против им
периализма, его политики 
подрыва позиций мирового 

. социализма, в борьбе за 
превосходство нового строя 
над капитализмом во всех 
областях общественной 
жизни, за повышение прести
жа и влияния социализма в 
мире, за укрепление всего 
антиимпериалистиче с к о г о  
фронта.

Участники сессии выра
жают уверенность, что под 
руководством коммунистиче
ских и рабочих партйй стра
ны— члены СЭВ успешно 
реализуют единогласно при
нятую комплексную програм
му ; дальнейшего углубления 
и совершенствования сотруд
ничества. и развития социа
листической экономической 
интеграции, что явится важ
ным фактором ускорения их 
продвижения по пути социа- 

. диетического и коммунисти
ческого строительства, упро
чения v мира и международ
ной безопасности.

Работа XXV Сессии Сове
та проходила в духе дружбы 
и товарищеского сотрудниче
ства.

В ИНТЕРЕСАХ
каждого человека
Первая сессия Верховного Совета 
Р С Ф С Р  в о с ь м о г о  с о з ы в а

Второй день в Большом 
Кремлевском дворце депу
таты Верховного Совета
Российской Федерации об
суждают важные задачи
деятельности органов народ
ной власти по претворению 
в жизнь исторических реше
ний XXIV съезда КПСС. 
Вопросы развития экономи

к и  и культуры республики, 
повышения благосостояния 
трудящихся, совершенство
вания форм и методов орга
низаторской работы Советов
— в центре внимания 
первой сессии Верховного 
Совета РСФСР восьмого со
зыва.

На утреннем заседании 29 
июля выступил с докладом 
председатель Мандатной ко
миссии депутат М. П. Тру
нов.

Докладчик отметил, ‘ что 
избирательная кампания 
проходила в обстановке вы
сокого политического и тру
дового подъема советских 
людей, под знаком всенарод
ной борьбы за выполнение 
решений XXIV съезда пар
тии и мобилизации усилий 
трудящихся на успешное 
выполнение заданий девято
го пятилетнего плана. Еди
нодушным голосованием за 
кандидатов нерушимого бло
ка коммунистов и беспар
тийных трудящиеся РСФСР 
выразили горячую поддерж
ку политической линии, вы
работанной XXIV съездом 
КПСС.

В о' всех 894 избиратель
ных округах баллотировав
шиеся кандидаты были из
браны абсолютным большин
ством голосов. |

Депутатами Верховного 
Совета единодушно избраны 
руководители Коммунисти
ческой партии и Советского 
правительства.

В Верховный Совет избра
но 314 рабочих и 142 кол
хозника, что составляет бо
лее половины всего состава 
депутатов. Сбреди депутатов
— 309 женщин, или 34,6 
процента от общего состава 
депутатов.

Число депутатов Верхов
ного Совета РСФСР в возра
сте до 30 лет, сообщил 
М. П. Трунов, по сравнению 
с прошлыми выборами уве
личилось в два раза. Это яв
ляется наглядным примером 
возросшей роли молодежи в 
государственной и общест
венной деятельности.

В Верховный Совет из
браны представители 37 на
циональностей и народно
стей. В этом — яркое выра
жение торжества ленинской 
национальной политики, 
подлинного равенства и не
рушимой дружбы наций и 
народностей, населяющих 
Российскую Федерацию.

В результате проведен
ных выборов состав Верхов
ного Совета РСФСР значи
тельно обновился — 629 
человек, или 7.0,4 процента 
депутатов, избраны впер
вые.

Верховный Совет РСФСР 
единодушно принял поста
новление по докладу Ман
датной комиссии, в котором 
признаны полномочия всех 
894 депутатов Верховного 
Совета РСФСР, избранных 
13 июня 1971 года.

Затем были продолжены 
прения но докладу Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета РСФСР депу
тата М. А. Яснова «О зада
чах Советов депутатов тру
дящихся Российской Совет
ской Федеративной Социа
листической Республики по 
выполнению решений XXIV 
съезда КПСС». В прениях 
выступили депутаты: А. А. 
Первенцев — писатель, 
Я. Г. Петерс — председа
тель колхоза «Победа» Ал
тайского края, В. Н. Лебе
дев — директор Пермского 
машиностроительного завода 
имени В. И. Ленина, В. С. 
Карпов — первый секретарь 
Волгоградского горкома 
КПСС.

Председательствую щ и й 
объявляет, что в обсуждении 
доклада приняли участие 
шестнадцать'депутатов. Сес
сия решает прекратить пре
ния.

Депутаты единогласно 
принимают постановление по 
обсужденному вопросу. В 
этом документе подчеркну
то, что главная задача Сове
тов депутатов трудящихся, 
министерств и ведомств 
РСФСР — практическое 
претворение в жизнь реше
ний XXIV съезда КПСС, вы
полнение Директив по девя
тому пятилетнему плану, 
предусматривающих значи
тельный подъем материаль
ного и культурного уровня 
жизни народа на основе вы
соких темпов развития со
циалистического производ
ства, повышения его эффек
тивности, научно-техниче
ского прогресса и ускорения 
роста производительности 
труда.

Сессия переходит к рас
смотрению третьего вопроса 
повестки дня.

С докладом о проектах 
законов РСФСР «О район
ном Совете депутатов тру
дящихся РСФСР» и «О го
родском, районном в городе 
Совете депутатов трудящих
ся РСФСР» выступил заме

ститель Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
РСФСР депутат С. Г. Баты- 
ев. Он подчеркнул, что Со
веты наиболее полно вопло
щают демократический ха
рактер нашего социалисти
ческого государства. Посто
янную заботу о Них прояв
ляет Коммунистическая пар
тия, которая всегда рарсмат- 
ривала районные и город
ские Советы как узловое 
звено государственных орга
нов, обеспечивающее прак
тическое осуществление на 
местах политики партии и 
государства.

Современный этап комму- 
- нистического строительства, 

продолжал докладчик, ста
вит перед Советами новые, 
ответственные задачи. Для 
их успешного решения не
обходимо законодательное 
регулирование организации 
и деятельности районных и 
городских Советов, четкое 
определение их функций, 
прав и обязанностей. В свя
зи с этим на сессии предсто
ит принять республиканские 
законы о районном и город
ском, районном в городе 
Советах депутатов трудя
щихся.

Докладчик отметил, что 
новые законодательные акты 
подготовлены в полном- со
ответствии с действующим- 
общесоюзным законода
тельством, Конституцией 
РСФСР, с учетом новых за
дач, поставленных перед ме
стными Советами Коммуни
стической партией и Совет
ским правительством. Зако
нопроекты разработаны на 
самой широкой демократи
ческой основе с участием ис
полкомов многих Советов и 
их актива, ученых научно- 
исследоваТельских институ
тов и ряда вузов.

Законопроекты исходят 
из того, что местные Советы 
являются органами, выража
ющими общегосударствен
ные интересы в сочетании с 
интересами трудящихся со
ответствующей администра
тивно-территориальной еди
ницы. В них учтены нацио
нально-государственное и 
административно-территори
альное устройство, истори
ческие, экономические, при
родные и другие особенно
сти Российской Федерации.

В докладе отмечается, 
что проектами законов пре
дусмотрено дальнейшее ук
репление районных и город
ских Советов как органов 
государственной власти на 
своих территориях, углубле
ний и развитие демократиче
ских форм и методов их ра
боты. Нормами закона чет
ко установлено, что решения 
и распоряжения районных и 
городских Советов и их ис
полнительных комитетов, 
принятые в пределах пре
доставленных им прав, обя
зательны для исполнения 
всеми предприятиями, уч
реждениями, организациями, 
колхозами и совхозами, рас
положенными на территории 
района, города, а также все
ми должностными лицами и 
гражданами.

Одним из главных на
правлений повышения роли 
местных органов власти яв
ляется расширение их прав 
в хозяйственном и социаль
но-культурном строительст
ве. Новое законодательство 
предоставляет районным и 
городским Советам важные 
полномочия в области стро
ительства, планировки и за
стройки населенных пунк
тов.

Законопроекты предус
матривают расширение и 
уточнение прав Советов по 
осуществлению народного 
контроля, по обеспечению 
социалистической законно
сти, охране государственно
го, общественного порядка и 
прав граждан.

Затем по докладу развер
нулись прения, в которых 
приняли участие депутаты: 
Ю. А. Шибаев — председа
тель исполкома Куйбышев
ского районного Совета го
рода Ленинграда, А. А . Пу
шкарев — председатель ис
полкома Свердловского го
родского Совета, А. П. Бло
хин *’— секретарь Омского 
обкома КПСС, А. Я. Черны
шев — председатель колхо
за «Путь Ленина» Пензен
ской области, И. П. Свеш
ников — председатель ис
полкома Орловского област
ного Совета, И. И. Петров— 
Председатель Совета Мини
стров Якутской АССР. Вы- 

, ступавшие одобрили рас
сматриваемые проекты зако
нов.

Сессия единогласно при
няла законы «О районном 
Совете депутатов трудящих
ся РСФСР» и «О городском\ 
районном в городе Совете 
депутатов трудящихся
РСФСР». Принято также 
постановление, которым пре
дусмотрено ввести в дейст
вие 'эти законы с момента 
их опубликования.

29 июля вечернее заседа
ние началось с обсуждения 
четвертого вопроса повестки 
дня сессии «О проекте Зако
на РСФСР о здравоохране
нии».

С докладом выступил де
путат С. И. Сергеев — рек
тор Хабаровского . медицин

ского института. Он под
черкнул, что на XXIV съез
де партии Генеральный сек
ретарь. ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев говорил о сохране
нии здоровья советских лю
дей и увеличении продолжи
тельности их жизни как о 
предмете постоянной заботы 
партии и государства.

Огромная работа по улуч
шению здравоохранения про
ведена в минувшей пятилет
ке. Значительные успехи до
стигнуты в' Российской Феде
рации, которая по обеспе
ченности населения врача
ми превосходит любую ка
питалистическую страну. К 
1975 году в республике 
общая численность врачей 
достигнет 477 тысяч, а сред
него медицинского персона
ла — около полутора мил- .
ЛИОНОВ.

Важным этапом в законо
дательном закреплении до
стижений в области здраво
охранения и гарантий прав 
граждан, говорится далее в 
докладе, явилось принятие 
Верховным Советом СССР 
Основ законодательства Со
юза ССР и союзных рес
публик о здравоохранении. 
Теперь подготовлен проект 
Закона РСФСР о здравоох
ранении.

Депутат С. И. Сергеев 
охарактеризовал далее ос
новные . положения проекта 
Закона РСФСР о здраво
охранении, который предла
гается ввести в действие е 
1 ноября 1971 года.

Законодательство РСФСР 
о здравоохранении регули
рует общественные отноше
ния в области охраны здо
ровья населения в целях 
обеспечения гармонического 
развития физических и ду
ховных сил, здоровья, высо
кого уровня трудоспособно
сти, долголетней активной 
жизни граждан, предупреж
дения и снижения заболева
емости, дальнейшего сокра
щения инвалидности и сни
жения смертности, устране
ния факторов и условий, 
вредно влияющих на здо
ровье граждан.

Граждане РСФСР долж
ны бережно относиться к 
своему здоровью и здоровью 
других членов общества. 
Это очень важное и новое- 
для медицины положение, 
отраженное в проекте Зако
на, значительно расширяет 
возможности государства, 
медицинских работников, об- 
-щественных организаций и 
отдельных граждан в борь
бе за здоровье населения.

В проекте Закона закре
пляется . право каждого 
гражданина РСФСР на охра
ну его здоровья.

Проект Закона, сказал в 
заключение докладчик, яв
ляется еще одним ярким 
проявлением постоянной за
боты Коммунистической 
партии о благе народа. Он 
отражает ленинский подход 
к охране здоровья советских 
людей.

В прениях по докладу вы
ступили депутаты: А. Г. Ма
нохина — заведующая хи- 
рургическим_ . отделением 
Люберецкой центральной 
районной больницы (Мос
ковская область), А. И. 
Крылов — секретарь Крас
ноярского крайкома КПСС, 
Т. А. Куницына —. заведую
щая кафедрой Саратовского 
медицинского института, 
А. Г. Созыкин — председа
тель исполкома Ивановского 
областного Совета, В. В. 
Трофимов — министр здра
воохранения РСФСР.

Все выступавшие предла
гали одобрить проект Зако
на,-подчеркивая, что в осно
ве его лежит ленинское по
ложение о здоровье как на
родном богатстве. Советское 
здравоохранение — заслуга 
социалистического строя, 
нашей партии, государства, 
считающих главным заботу 
о человеке, его благе и здо
ровье. Депутаты говорили о 
высоком призвании и боль
шой ответственности меди
цинских работников, о новых 
требованиях, предъявляе
мых к ним в связи с приня
тием Закона о здравоохра
нении.

Сессия единогласно при
няла Закон РСФСР о здра
воохранении и постановле
ние, согласно которому этот 
закон будет введен в дейст
вие с 1 ноября 1971 года.

* * *
МОСКВА, 30 июля. 

(ТАСС7- Сегодня 'закончила 
работу продолжавшаяся три 
дня первая сессия Верхов
ного Совета РСФСР вось
мого созыва.

На заключительном засе
дании .депутаты утвердили 
состав и председателей по
стоянных комиссий Верхов
ного Совета РСФСР, Ука
зы, принятые в период меж
ду сессиями.

Избран состав Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР и,.утвержден состав 
правительства • Российской 
Федерации — Совета Мини
стров РСФСР.

Председателем Президиу
ма Верховного Совета 
РСФСР избран депутат 
М. А. Яснов,

I
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СОРЕВНОВАНИЕ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ

НЕ КОЛИЧЕСТВОМ, А МАСТЕРСТВОМ
Когда-то в томской тайге 

выработка на одну бригаду 
6 год 12 тысяч кубоМетА 
ров считалась рекордной. 
Пришли в лес тракторы 
ТДТ-60, и . производитель
ность бригад поднялась до 
15 тысяч. Такой уровень 
продержался довольно дол
го. В минувшей пятилетке 
появились тридцатитысячни
ки. Годовая бригадная 
выработка возросла вдвое: 
30 И более Тысяч кубо
метров заготовленной дре
весины — обычное дело 
для многих коллективов. 
В прошлом . году вышли за 
этот рубеж бригады Петра 
Григорьевича Вира, Тихона 
Васильевича Власенко, 
Александра Михайловича 
Калягина, Алексея Федоро
вича Андрианова и другие.

За эти годы заметно шаг
нула вперед технология ле
созаготовок, Вместо тракто
ров. ТДТ-60 на трелевке 
применяются более мощ
ные — ТДТ-75. Правда, они 
не Дали ожидаемого роста 
производительности труда. 
Я то. не совсем новая техни
ка; так как ее стоимость не 
окупается полностью отда
чей. Другое дело — ".челюст
ные погрузчики, принципи
ально новой конструкции 
машины, Позволившие отде
лить погрузку древесины на 
лесовозы от валки и трелев
ки. Отошли в прошлое не
производительные коупнопа- 
кетйыё установки' Бригады 
теперь только трелюют лее 
и, следовательно, могут за
готавливать . его намного 
больше, чем раньше.

Можно спорить, насколько 
велика была роль новой 
техники в повышений произ
водительности труда в лесо

секах. Едва ли не опреде
ляющим стало соревнова
ние, которое повела когорта 
двадцатитысячников. Пер

вым начинал известный в 
нашей области Лесной бога
тырь Герой Социалистиче
ского Труда Владимир Пав
лович Янышевскнй. Он рань
ше архангельского лесору
ба Сёменчука организовал 
комплексную бригаду, креп
кую дружбой, взаимопо
мощью и сплоченностью. От
сюда, из Каргасокского лес
промхоза, пошло движение, 
давшее за пятилетку заме
чательные плоды.

Ежегодно в ноябре-декаб
ре двадцатитысячники наме
чают новые рубежи на сле
дующий год. Учитывается, в 
каких массивах будет рабо
тать лесопункт, что нового 
ожидается из техники, на- 
кой план доведен Предприя
тию, будет ли бригада рабо
тать круглый год, —- словом, 
нет второстепенных вопро
сов. Общественные органи
зации и хозяйственные руко
водители стараются повести 
дело так, Чтобы каждая 
бригада брала обязательство 
с учетом реальных возмож
ностей.

Случается, поступают на
оборот: лишь бы записать на 
бумаге, а концы сводить не
скоро. Однажды, помнится, 
в КоЛПашебском леспромхо
зе свели в одну Цифру обя
зательства комплексных 
бригад, >=- на 150 тысяч ку
бометров можно было пере
выполнить план! Но мощно
сти Предприятия с большим 
напряжением обеспечивали 
работу в плановых преде
лах. Обязательства многих 
коллективов заранее были 
.обречены на ПроВаЯ.

Опыт учит другому. Допу
стим, по плану лесопункту 
Надо вывезТи за год 80 ты
сяч кубометров древесины. 
Три лучших бригады берут
ся заготовить По 25 тысяч. 
Они комплектуются из высо
коквалифицированных валь
щиков и трактористов, при
чем право «отбора» принад
лежит самим рабочим. Как 
взять остальные 5 тысяч? 
Зимой, обычно на первый 
квартал, создается дополни
тельная бригада, которая 
дает недостающий объем. 
Годовой план обеспечен. В 
конце года (Ноябрь-декабрь) 
вводится еще один резерв— 
новая бригада. Она работает 
уже на обязательства лесо
пункта.

Так, например, поступают 
в Неготском лесопункте 
Каргасокского леспромхоза. 
Простое дело! Но сколько 
порой возникает недоразу
мений в погоне за количест
вом бригад.

— Больше бригад в лес! 
У вас не выполняется рас
становка механизмов! — та
кие команды непрерывно 
идут Сверху вниз.

Выставляют бригады, а 
они нередко простаивают: 
не Хватает лесовозов, задер
живают погрузочные пло
щадки, То есть подготовка 
производства не обеспечива
ет ритмичной работы.

На нижнем складе Ново* 
Тегульдетского леспромхоза 
занято 12 бригад. Половина 
из них не работала весь 
июль. Верхний склад из-За 
запоздалых перебазировок 
не смог обеспечить лесом 
такое количество бригад. •

Кому нужны эти лихора
дочные темпы, этот аврал.

когда выработка падает и 
технологическая цепочка 
рвется то тут, то там? В Кар- 
гасокском и некоторых Дру
гих леспромхозах давно убе
дились в том, что устойчи
вую работу можно обеспе
чить оптимально наимень
шим количеством бригад. 
Тогда и техники хватает, ус
певают с подготовкой про
изводства. Наконец, легче 
организовать поток.

К сожалению, все еще ве
лик соблазн — брать не 
умением, а количеством, Ра
ботать, что называется, с 
колес: И совершенно иной 
путь указывает движение 
двадцатитысячников. Ведь 
в основе его —• четкая орга
низация производства, дове
рие к людям, уверенность в 
том, что они сдержат свое 
слово, воспитание чувства 
ответственности за поручен
ное дело,

В прошлом году Комплек
сные бригады заготовили 
сверх своих планов 465 ты
сяч кубометров леса. Ожи
вилось соревнование двадца
титысячников нынешней 
весной, когда по инициативе 
рабочих Ново-Тегульдетско- 
го леспромхоза мар-t был 
объявлен ударным месяцем, 
Бригада Владимира Серге
евича Корнеева взялась за
готовить 4,200 кубометров 
леса. Она перешла па полу- 
“торасмеиную работу и Дала 
400 кубометров сверх обя
зательства. Многие бригады 
заготовили в марте по 3 — 4 
тысячи кубометров леса. До
биваться хорошей произво
дительности мм. помогают 
гпдроклинья, разработка ле
сосек узкими лентами, тре
левка челночным методом,

В предсъездовские дни 
обком профсоюза и комби

нат «Томдес» разработали 
условия Соревнования
бригад и, рабочих ведущих 
профессий. Надо заметить, 
что вот уже в течение мно
гих лет ежемесячно подво
дятся итоги соревнования 
двадцатитысячников. С ка
нала года ведется учет ра
боты с нарастающим резуль
татом по каждой бригаде. 
Но беда в том, что нет опе
ративных средств Информа
ции. Лесозаготовители с 
большим запозданием узна
ют о положении дел на пред
приятиях.

Как закончили Комплекс
ные бригады первое полуго
дие? 50 из них заготовили 
от. 10 до 16 тысяч кубомет
ров леса, Больше всех — 
16.521 кубометр — '"подвез
ла к погрузочным площад
кам.бригада И. Ф. Тихонова 
из ЁргайскоГО леспромхоза. 
Почти на тысячу кубомет
ров меньше у лесозаготови
телей, возглавляемых В. И, 
Ивановым из этого же лес
промхоза, Бригада Н. С. 
Шанцева из Каргасокского 
леспромхоза заготовила 
14,646 кубометров. 100 
бригад имеют на своем сче
ту более чем по 8 тысяч ку
бометров леса.

Спросят: где остальные? 
Ведь обязательства загото
вить по 16— 00 тысяч кубо
метров брали 260 бригад. 
Они остались в «третьем 
круге» — не сделали и по 8 
тысяч.

Недавно мне пришлось 
побывать в BeperaeicKoM 
леспромхозе, Из 7 бригад, 
принимавших в свое время 
обязательства, помнит об 
этом одна. Остальные едва 
справляются с планом. 
Бригада Н. Д. Оглобяка счи
тается одной на лучших на 
Кицинском лесопункте. С 
начала года ее состав полно
стью обновился, Даже брига
дир только после долгого 
раздумья неуверенно назвал 
цифру; 18 тысяч — .обяза
тельство, В бумагах предсе
дателя рабочкома Г. Д. Ми

халева отыскались более 
точные сведения. Н. Д, Ог- 
ЛОбЯК не знает, сколько его 
бригада сделала за Полуго
дие. Больше плана, меньше, 
а может, идет вровень с обя
зательствами?

Кто виноват? Конечно, и 
бригадир. Но прежде всего 
организаторы соревнования 
— рабочком, работники по 
ТРУДУ и нормированию в 
леспромхозе.

В Ново-Тегульдетском 
Леспромхозе Дошло До казу
сов. Плановый отдел подвЬ- 
Дит итоги работы несущест
вующих бригад. Так, брига
да Кузнецова распалась три 
месяца назад, бригадир, уво
лился, а в Плановом продол
жают начислять ему кубо
метры и сообщают подобные 
данные в районную газету.

Даже в Ингузетском лес
промхозе с Трудом вспоми
нают взятые обязательства 
и тоже не информированы1 
о ходе Их выполнения, Комп
лексные бригады, здесь , ра
ботают неплохо, но заслуга 
в этом принадлежит только 
им самим. Живы еще тради
ции В. Мастаако и Н. Вере
сова,

Дальше всех, пожалуй, в 
«организации» соревнова
ния ушел Макзырский лес
промхоз. Оттуда уже не
сколько раз запрашивали, 
каким бригадам по итогам 
за полугодие предоставлено 
право на покупку автомоби
лей, Хотя эти итоги до сих 
пор остаются неизвестными. 
Вероятно, забыли подвести 
их в леспромхозе...

Как НИ Горько, приходит
ся признать, что внимание 
к соревнованию двадцати
тысячников в последнее вре
мя ослабло. И это ощущает
ся сегодня.

X. АВУШАЕВ, 
председатель обкома 
профсоюза рабочих лес
ной, бумажной и дере
вообрабатывающей про

мышленности.

На пустыре в районе улицы Карла Маркса поднялись 
стальные конструкции. Здесь строители возводят крытый 
рынок.

НА СНИМКЕ: прораб В. Б. Волков (справа) и брига
дир монтажников Н. А. Лылин из управления «Сибсталь- 
конструкция» на строительной площадке.

Фото Е. Лисицына.

п и с ь м а  в  р е д а к ц и юДОБРЫ Е ПО НОВЫМ ПРОГРАММАМ

ВИДИМ ЗАБОТУ

ПОМОЩНИКИ
Каждое лето на кетский 

лесозавод приезжают уча
щиеся Томского лесотехни
ческого техникума. Они по
могают коллективу пред
приятия в заготовке сырья 
на зиму.

В прошлом Году воспи
танники техникума уложили 
в штабеля 70 тысяч " кубо
метров Древесины. Две 
бригады, возглавляемые 
Виктором Пудовым И Ни
колаем Харйтончиком, бла
гоустраивали поселок Тогур.

Учащиеся техникума по
стоянно выступают перед 
населением с концертами.

Вот и этим летом на клу
бе Взметнулся флаг отряда 
«Прометей». Закипела бур
ная жизнь трудового семе
стра.

Л. АКСЕНОВ, 
рабочий,

п. Тогур.

Томский институт усовер
шенствования учителей си
стематически проводит кур- 

? сы и семинары с целью' .По
вышения квалификации учи
телей,

Закончились занятия слу
шателей очередных курсов. 
Учителя получили исчерпы
вающие рекомендации по 
новым программам школ По 
физике,

Основной курс по про
граммам 9то  и 10-го Клас
сов прочитал доцент 
ТИРиЭТа В. М, Белоусов. 
Интересной была лекция о, 
современной физике про
фессора ТПИ В. Г. Вогрова, 
О теории относительности,

элементы которой должны 
войти в программу средней 
школы с будущего года, про
читала лекцию профессор 
Ш. А. Волыиаиннй, а-, - 

Полезными, увлекатель
ными были лекции и прак
тические занятия по физиче
скому эксперименту, прове
денные доцентом универси
тета В. А, ПеркальскИсом и 
старшим преподавателем 
В. А, Лариным. Большую 
работу Провел и руководи
тель курсов И. Н, ПаТлакоВ, 

Но есть в организации 
курсов и недостатки. Многие 
слушатели часами сидели в 
кабинетах Института И пере
писывали дидактический Ма

териал, предназначенный в 
помощь учителю физики. 
Нерациональное использова
ние времени! Необходимо 
максимально . обеспечить 
учителя различными посо
биями. Мы обращались к за
ведующему облоно М. Д. 
Шипулину с просьбой из
дать тот материал, который 
уже подготовлен к печати в 
кабинете физики института. 
Тов, Шипулин не отказал, 
но не принял практических 
Мер. Нам хотелось бы наде
яться, что наша просьба не 
останется без последствий,

В, ПШЕНИЧНИКОВ, 
учитель физики.

АйекссШДРовСКИй райбй;

А ГДЕ Ж Е  П РА К ТИ К А ?

ТРЕТИЙ СЕМЕСТР 
В...АУДИТОРИЯХ

По-настоящему Лето для 
студентов начинается, когда 
парни и Девушки в одинако
вых зеленых куртках ,и брю
ках собираются ■ в дорогу. 
Одним предстоит работать 
на севере, другим -— На юге. 
Но есть строительные отря
ды, которые остаются в го
роде для подготовки к ново
му учебному году лаборато
рий, общежитий и учебных 
корпусов, Вот и наша брига
да : ремонтировала учебные 
корпуса ТЙРиЭТа, Нас 15 
человек, но объем , работ 
предстояло выполнить боль
шой. Надо было сделйть 
уличное освещение, а также 
освещение внутри институт
ских зданий, Норму выпол
няли на 300 процентов. За 
10 дней произвели работу, 
рассчитанную на месяц. Осо
бенно хочется отметить сту
дентов Волкова, Кононова, 
Абрамова. Они быстро и хо
рошо выполняли любые ра
боты, За это время каждый 
член бригады научился че
му-то новому.

В, ЛЕОНОВ, 
бригадир, студент вто

рого курса ТИРиЭТа.

ПРИГЛАСИЛИ  
И  ЗАБЫЛИ

По Мркутскбму тракту ее* 
детей строительство много
квартирного Дома, ё ИрдШЛом 
году строителям помогали ра
бочие подшипникового завода» 
Нынче ЬТрЬИтеЛьйое управвё* 
ниё N0 13 попрОСИЛО в Ромощь 
студентов Томского Инженер* 
нО-еТроИтёлЬН01гд Института. 
Но встретили их плд*о! не 
обеспечили фронтом работ» 
строительным Материалами. 
Студенты часто прбствивайэт. 
Срываетсй срок сдачи дома.

В. СМИРНОВ, 
председатель жиЛищно*бы- 
тОвбй КОмиссИи завкома 

подшипникового завода.

Мы, студенты 3-го курса 
строительного факультета 
ТИСН, хотим, чтобы нам по
могли разобраться в одном 
вопросе.

Как будущим ннженерам- 
строИТелйм нам необходимо 
ежегодно Проходить практи
ку, последовательно осваи
вая профессии рабочего 
строителя, Мастера, инжене
ра. По программе после тре
тьего курса — у нас прак
тика в должности мастера. 
Но в чем она заключается 
на деле, мы так и не можем 
себе представить, Так как 
вот уже две недели усилен
но «драим» полы, моем окна

во всем институте, короче, 
всесторонне осваиваем про
фессию технички..

Отчеты же по практике 
мы должны представить о 
работе мастера на строи
тельном участке.

кого же на нас готовят? 
Группа студентов Ш кур
са строительного факуль
тета ТИСЙ.♦ * * .

ОТ РЕДАКЦИИ:
Наш корреспондент прове

рил письмо студентов. Факты, 
изложенные в нем, подтвер
дились.

исполняющий обязанности 
декана строительного факуль

тета И. А. Кадыков признал 
претензии студентов правиль
ными и направил их на строй
ку.

Однако проверкой вскры
ты и другие недостатки прак
тики. Студенты, которые ра
ботают на институтских объек
тах, не прошли инструктаж 
по технике безопасности, на 
высоте работают без разре
шения Врача, не имеют стра
ховочных поясов,

Руководителям факультета 
необходимо серьезнее отно
ситься к организации произ
водственной практики, не под- 
менять ее чисто хозяйственны
ми работами.

МЕРЫ ЕЩЕ НЕ ПРИНЯТЫ
Год назад а Ленинский комм* 

тет народного контроля обра
тились жильцы дома he Ир
кутскому тракту, 8-а. Они пй* 
сали: «ПдД Нашим ДОМОМ ко
тельная. Bot уже 10 лет мы 
день и НОЧь слышим Невообра
зимый шум И стук, в 3tOM го* 
ду К Котельной ПОДКЛЮЧИЛИ 
шестидесятиквартирный . дом» 
В ней установили дополни

тельное оборудование (насосы» 
вентиляторы), и шуму, разу
меется, прибавилось...»

В комитете народного КОН* 
троля есть объемистая папка» 
в которой собраны акты про
верочных комиссий» письма в 
соответствующие организаций, 
ответы. Но шум в доме от Это
го Не Исчез.

Мы неоднократно обязывали 
домоуправление Ns 1 станции 
ТбмсК*М, обращались в Тай- 
гИнское отделение Западно
сибирской железной дороги, 
но мер никакие не принято, 
хотя заверений было доста
точно. Пока еще есть время 
для ремонта, необходимо сде
лать все» чтобы люди могли 
жить спокойно.

Г» БАЯНОВ, 
председатель Ленинского 
районного комитета на

родного контроля»

В газете я часто читаю 
о неудовлетворительной ра
боте домоуправлений. Конеч
но, недостатков в благоуст
ройстве, создании надлежа
щих условий для жильцов 
коммунальных домов еще 
много. Но хочется сказать 
Доброе слово о нашем домо
управлении № 5. С приходом

КОРОТКИЕ
СИГНАЛЫ

На улице Крылова уста
навливают новые фонари. 
Энергичные люди быстро 
продвигают канаву все даль
ше и дальше. Но радости 
нет. Почему-то канаву про
водят почти впритык со 
стволами деревьев (усадьбы 
№№ и  и 9). Лопаты не 
только выбрасывают землю, 
они с хрустом рубят корни 
деревьев.

А ведь можно было, не гу
бить деревья, если проло
жить канаву на полметра 
дальше. Правда, тогда приш
лось бы вскрыть кромку ас
фальтированного покрытия. 
Но ведь вновь заасфальтиро
вать узенькую дорожку лег
че, чем вырастить деревья! 
Улицу украшали бы не толь
ко фонари, но и Красивые 
березы, клены, которые 
здесь посажены 15— 20 лет 
тому назад,

Н, САВЕЛЬЕВА,
врач-пенсионер.
★  * #

В мае я сдал своя часы 
«Полет» в срочный ремонт 6 
Доме быта. Получил их на-, 
зад лишь 10 июня. Вскоре 
часы остановились, и Я 
вновь обратился в Дом быта. 
Через’ пять дней после вто
рого «захода» все повтори
лось сначала... Мои часы и 
по сей день не отремонтиро
ваны как следует. До каких 
пор можно обращаться В ча
совую мастерскую?

Н. КОЧЕРГИН.

туда дОМоупрйВляЮщего 
М. Ю. Малахова жильцы до
мов по улице Кулагина по
чувствовали добрые переме
ны.

Весною во многих домах 
произвели ремонт и пбКрас- 
ку лестничных клеток, отре- 
монтировалц входные двери 
и тамбуры.

В прошлом бывали слу
чаи: запьет слесарь и не вы
ходит недели Две йа работу. 
Сейчас у нас новый слесарь 
тов. Кудинов. Претензий К 
нему нет: к работе человек 
относится добросовестно.

В прошлом дворником у 
нас числился человек, кото
рый метлу в руки не брал. 
Сейчас ежедневно с 6 часов 
утра производится уборка, 
кругом ■ домов чисто. Заме
нили у нас и техника По бла

гоустройству. Теперь на. 
этой должности работает 
И. А. Моисеева. Это трудо
любивый, беспокойный чело
век. При прокладке газопро
вода почти у всех домов 
были разрушены и дорожки 
к подъездам, и газоны. Сей
час на этих местах растут 
кусты смородины, крыжов
ника й Молодые березки.

Г. ВАСИЛЬЕВ, 
житель Фрунзенского 

жилмассива.

В Директивах XXIV съез
да КПСС большое внимание 
обращено на более полное и 
комплексное использование 
полезных ископаемых в 
районах действующих гор
ных предприятий, а также в 
районах, наиболее выгодных 
для промышленного освое
ния.

В Недрах Западной Сиби
ри ' расположены бесчислен; 
ные подземные кладовые 
нефти, газа, цветных и ред
ких Металлов, строительных 
материалов, подземных вод 
и Многие другие, Особенно 
богата Западная 'Сибирь 
подземными водами, кото
рые, по выражению акаде
мика А, П. Карпинского, 
представляют собой «наибо
лее драгоценное ископае
мое». На север от Томска 
раскинулся крупнейший в 
мире Западно-Сибирский 
артезианский бассейн, пред
ставляющий собой бескрай
ний Подземный океан, воды 
Которого насыщают, как губ
ку, Горные породы и минера
лы. По подсчетам специали
стов, только так называемые 
возобновляемые запасы под
земных вод достигают 
150 куб. км в год, а их об
щие запасы превышают 2,5 
млн. куб. км,

Какую яге ценность для 
нас представляет этот без
брежный океан? Прежде все
го многие водоносные гори
зонты, особенно неглубокого 
залегания, содержат прес
ные воды хорошего питьево
го качества. Потребность в 
них резко возрастает в свя
зи со строительством нефте
промыслов и других про-

ДОМ БЕЗ ВОДОСТОЧНОЙ ТРУБЫ
Водосточная труба, Ка

жется, пусТяк. А на самой 
деле из-за отсутствия водо
сточных труб разрушаются 
дома. ДоЖдевая Вода посте
пенно размывает цоколь 
зданий. Выпадает из Кладки 
один кирпич, потом Другой, 
и глядишь, через три-четыре 
года здание надо ремонтиро
вать.

Посмотрите на разрушен
ные Цоколи корпусов учили
ща связи — у них нет водо
сточных труб. Два коопера
тивных дома, что стоят на 
углу улицы Гоголя и про

спекта Фрунзе, в эксплуата
цию сданы в декабре про
шлого года, а штукаТурка 
цоколя здания уже разруше
на. Сколько таких зданий в 
Томске!

За исправностью водосточ
ных труб должны следить 
домоуправления- и ЖЭКи. 
Но никто с них этого не тре
бует. Работники горкомхоза 
не замечают даже того, что 
на здании самого гориспол
кома не все водосточные 
трубы в порядке.

А. БЛОХИН.

ПОТУХШИЕ СУВЕНИРЫ
Мы купили сувенир «Фут

бол», который выпускает 
Томский электромеханиче
ский завод. Очень удобный 
светильник. Но вот сгорели 
основная и запасная лам*

, почки. А в магазинах их 
нет...

В, ЛУКАШЕВИЧ.

Редакция связалась с тьва- 
роведом группы ХозтввароВ
горпромторга Л. А. ДОЛГОВА
ТЫХ:

—  Мы получаем их с элек
тролампового завода в очень 
ограниченном ноличевтве.
Обидно, что их невозможно 
купить в городе, где они про
изводятся.

ПОЧЕМУ ВОЗНИКАЕТ ДЕФИЦИТ
Пам приходится слышать 

жалобы покупателей на то, 
что в магазинах районного 
центра, других поселков не 
хватает ходовых товаров, 
Например, нет кабачковой 
икры, консервированных то
матов и огурцов, варенья, 
компотов.

Александровский район 
является самым северным в 
области. Как известно, сель
ское хозяйство здесь начи
нает развиваться только сей
час. Тем более необходимы 
фрукты, овощи во всяких ви
дах. По районная потреби
тельская кооперация прак
тически не торговала в этом 

I году свежими овощами.
Хорошо известна позиция 

облпотребсоюза в Отноше
нии завоза товаров в районы 
Области. Сразу же после от

крытия навигации грузы на
правляются в поселки, нахо
дящиеся на малых реках. И 
это правильно: после того, 
как спадет вода, в них мож
но попасть только вертоле
том. Но прошло более двух 
месяцев навигации. Пока 
не завезено и малой толики 
того, что мы должны полу
чить йо фондам в 1971 году. 
Особенно плохо снабжает 
нас база «Росбакалея». До 
сих пор не получили ни од
ной банки овощных й фрук
товых консервов, ни одной 
пачки Чая, табачных изде
лий. Ни одной банки молоч
ных консервов и сухого мо
лока не отгрузил Томский 
хладокомбинат. Не поступи
ло в райпотребсоюз и иро- 

■' дуктев" детского питания.

Особо хочется сказать о 
базе облпотребсоюза. Не
редко ее работники относят
ся невнимательно к своим 
обязанностям. Очень часто 
бывает пересортица товаров. 
Это приводит к ненужной 
трате Времени, отрывает лю
дей от работы. В течение 
всего года идет переписка, 
различного рода тяжбы, де
ла разбирает Госарбитраж.

Особенно невнимательно 
относится облпотребсоюз к 
заявкам на овощи и фрукты. 
Правда, в прошлом году 
вместо 35 тонн яблок поста
вили 70. Нам бы только ра
доваться, но сорт яблок не 
был рассчитан на длитель
ное хранение. В результате 
пришло много порченых, за 
что с базы облпотребсоюза 
было ВЗЫСКАНО 10 тыс. руб-

мышленных объектов. Более 
глубокие горизонты заполне
ны водами с температурами 
до 100° С и более, которые 
могут быть использованы 
как . Источники тепловой 
энергии, в том числе для 
отопления строящихся горо
дов н поселков. Многие из 
этих вод являются минераль
ными, обладают лечебными 
свойствами. И, наконец, 
подземные воды содержат 
химические элементы в та
ких количествах, которые 
делают Целесообразным их 
промышленное извлечение.

В последние Годы подзем
ные воды привлекают все 
большее внимание исследо
вателей. В повышенных ко
личествах в подземных во
дах установлены бор, руби
дий, цезий, скандий, герма
ний, стронций, редкие зем
ли, йод, бром и другие. За  ̂
падная Сибирь по запасам 
ряда элементов в водах 
представляет собой крупней
ший в Мире артезианский 
бассейн. По общим геоло
гическим и гидрогеологиче
ским условиям этот бассейн 
перспективен для обнаруже
ния в водах повышенных 
концентраций редких И рас
сеянных элементов.

Эта проблема имеет и 
другой аспект, связанный с 
поисками месторождений 
нефти и газа. Как это крн- 
статировалось на прошед
шей в Томском политехниче
ском институте межведомст
венной гидрогеохимнческой 
конференции, редкие и рас
сеянные элементы в водах 
являются индикаторами мест 
скопления нефти и газа. 
Разработка этого вопроса

лей, В то же время нам не 
поставили 35 тонн арбузов, 
которые были обещаны’. Ни 
разу еще в адрес районной 
потребительской кооперации 
не приходили цитрусовые.

Нельзя не сказать и о 
промышленных товарах. В 
магазинах нет рыбацких ре
зиновых сапог. Очевидно, 
они придут в начале зимы," 
когда в них уже не будет 
острой необходимости, Не
однократно с самых высоких 
трибун'говорилось о том, 
что сегодня запросы и вку
сы горожан и жителей сел 
совпадают. Однако нам По
ставляется кожаная обувь, 
не пользующаяся спросом. 
То же самое можно сказать 
н о  швейных изделиях. 
Одежда устаревших фасонов 
не устраивает наших покупа

телей .
Александровский — са

мый отделенный район об
ласти, центр бурно разви
вающейся нефтяной про
мышленности. Давно ведет
ся разговор о том, чтобы за

возить сюда товары одно*

! 1

имеет важное практическое 
значение для повышения 
геологической эффективно
сти поисковых работ НЙ 
нефть и газ.

В нашей области развер
нуты "крупные буровые рабо
ты. В процессе бурения 
вскрываются многие водо
носные горизонты. Поэтому 
изучение их не Требует боль
ших капитальных затрат. 
Нам кажется, что это «под
спорье» должно быть макси
мально использовано для бо
лее полного и всестороннего 
изучения подземных вод, 
представляющих большую 
народнохозяйственную цен
ность.

Немалые трудности Воз
никают при анализе редких 
и рассеянных элементов В 
подземных водах. Однако И 
они могут быть успешно 
преодолены, если использо
вать современные методы 
исследования. и, в частно
сти, возможности активаци
онного анализа. Последний 
требует наличия атомного 
реактора, который имеется 
в Томском политехническом 
Институте, п специального 
спектрометра (им распола
гает Институт Геологии И 
геофизики Сибирского отдё. 
ления АН СССР), Следова
тельно, в случае объедине
ния усилий этих организа
ций, а также Обь-Йртыш- 
ской экспедиции . СНИЙГ- 
ГИМС, которая могла бы 
взять на себя полевые 
геологические исследования, 
и эта проблема может быть 
решена.

С. ШВАРЦЕВ,
доцент Томского поли

технического института.

временно с завозом в отда
ленные поселки, располо
женные на малых реках,, 
Это бы дало возможность С 
началом навигации резко 
улучшать обеспечение алек- 
сапдровцев товарами первой 
необходимости и спроса. Од
нако вопрос этот так и не 
решается.

В прошлом году районная 
потребительская кооперация 
недополучила товаров, поло
женных по фондам, на 365 
тысяч рублей, Такое же по
ложение может быть и в 
этом году. Организациям,, 
занимающимся отгрузкой 
товаров на север, надо вни
мательнее отнестись к на
шим заявкам,'ускорить от
правку всего, что северянам 
необходимо. Это касается, 
конечно, также и зимней 
одежды. Иначе возникший 
дефицит так и останется не
погашенным.

Н. СКОСЫРЕВ, 
заместитель председа
теля Александровского 

райпотребсоюза.*
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РАЗГОВОР НА 
АГИТПЛОЩАДКЕ
Чуть ли не все свободное 

от дел население жилого 
городка завода, «Снбэлек- 
ТрОМОТор» собралось не
сколько дней назад на лет
ней агитплощадке. Всем бы
ло интересно послушать 
рассказ директора предприя
тия Ю. Я. Ковалева о пер
спективах развития завода и 
Ihobom культурно-бытовом 

строительстве.
В наступившей пятилетке 

Завершится строительство 
чугунолитейного комплекса, 
который будет таким круп
ным, что его, несмотря на 
Высокий уровень автомати
зации и -механизаций произ
водства, будут обслуживать 
Окало 1.200 человек. Под
нимутся еще два производ
ственных корпуса. На стро
ительство жилья государст
во ассигновало моторострои
телям больше четырех, с по
ловиной миллионов рублей. 
На эти деньги можно возве
сти болыпе девяти восьми
десятиквартирных домов. В 
этом году дети рабочих по
лучат детский комбинат, в 
котором будут особые— мяг
кие полы и удобные душе
вые. Заложено общежитие 
гостиничного типа на 600 
мест. Завершается строи

тельство базы отдыха завода 
8 Оськино, расширяется 
профилакторий на Басан- 
дайке, намечено соорудить 
спортивный комплекс в жи
лом городке.

Моторостроители, соб
равшиеся на агитплощадке, 
задали своему директору 
много вопросов.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ЗДНЖЕРО-СУЛЖЕНСК ЮЖИНЕ ЦП НИ СЕВЕР
тать н сдать в эксплуатацию. 
Это надо сделать до моро
зов. Первым будет закончен 
участок от Ап-перо С.уджен- 
ска. Там и темпы сейчас хо
рошие. От него пойдем на 
север. В Наумовне начали 
устранять разрыв. Здесь в 
одну сторону надо проло
жить 16 километров трубы 
и в другую — примерно 
столько же.

Сварочный стенд, где тру
бы стыкуются в звенья, —- 
обязательная деталь на 
трассах. На 723-м кило
метре нет полуавтоматной 
сварки. Как без ” нее обхо
дятся бакинцы?

— Варим в районе Том
ского речного порта. Плеть 
— две трубы. Так перево
зить удобней. Транспорт ну
жен полегче, с дорогами 
проще.

Насколько это рациональ
но, можно было убедиться 
на трассе. Бригада монтаж
ников остановились как раз

перед глубокой балкой, Тру
бовоз с очередной «двой
кой» уверенно преодолел 
спуск и пошел дальше. Будь 
звено из трех труб, как 
обычно варят на северной 
трассе, удержаться на та
ком «трамплине» было бы 
нелегко. Это в сухую пого
ду. А в Дождь?

— Ничего, мы в горах ра
ботали, — говорит бригадир 
монтажников Г. Г. Чобанян.
— Машина не пройдет, тру
боукладчик поможет. Вез 
горных тормозов обойдемся.

Насчет горных тормозов 
монтажники, конечно, шу
тят. Тем более что П. П. Бо- 
каленко, не раз уже бывав
ший здесь, подсказывает 
верный выход:

— Внизу за балкой есть 
дорога. Пусть по ней возят.

Волот на этом участке 
нет. Скоро подойдет техни
ка строителей и землерой- 
щиков. Работы комплексом
— на два месяца.

Электросварщики . А. И. 
Приходько и В. Г. Ново
бранцев первыми вышли 
«на потолки», На трассах 
они люди бывалые. Трубы 
такого диаметра тоже не в 
новинку. Объединение «Юж- 
газпромстрой» перешло на 
прокладку подобных магист
ралей повышенной мощно
сти два года назад. Южане 
участвовали в строительстве 
газопровода Иран — СССР.

— Попозже здесь будет 
больше ста человек. Посе
лок обустроится. Техника 
вся подойдет. Дадим трубу 
в срок.

Г, ЮРЬЕВ.
* * *

НА СНИМКАХ: электро- 
сварщик.потолочник А, И. 
Приходько; один стык — 
шаг в 12 метров; и здесь 
оживает трасса!

Фото Е. Лисицына,
723-й километр трассы неф
тепровода Александровское 
—' Анжеро-Судженск.

Г УЛКО позванивает под 
Ногами труба. Она то 
бежит вверх по холму, 
то круто падает на дно 

байки. Местность пересечен
ная. И поэтому нет лучшей 
дороги для человека.

-— По всей трассе не раз 
прошел и проехал.

Павел Павлович Бокален- 
ко — начальник строитель
ства на южном участке неф
тепровода. Не просто ген
подрядчик: его обязанность 
— координировать действия 
смежников — монтажников и 
эеМлеройщиков — обычно 
признается только теорети
чески.

— В нашем объединении 
отношения несколько дру
гие'. На всех участках надо 
побывать, проверить качест

во работы, помочь. Общий 
контроль совпадает с общей 
целью.

Разговор о полномочиях 
генподрядчика зашел ещё в 
дороге, когда мы ёхали в 
Наумовну. Здесь организо
ван новый . участок. Прибы
ли монтажники из Баку. Не
делю назад они начали пото
лочную сварку.

— Почему так поздно?
Ведь работы на южном кры
ле ведутся давно. Сварили 
в нитку 77,5 километра, за- 
изолировали 56,5, засыпали 
47. Это неплохо. Но сроки 
пересмотрены. К концу ок
тября весь участок в 142 ки
лометра мы должны исшц-

НА ТРАССЕ НЕФТЕПРОВОДА

В Советском Союзе в промышленном масштабе про
ведены эксперименты по использованию ядерного взры
ва в нефтяном пласта Их успех позволит значительно 
расширить сферу мирного применения атомной энер
гии.

Взрыв на нефтяном про
мысле! Это всегда означа
ло беду, катастрофу. Ну, а 
если атомный взрыв? Вооб
ражение немедленно рисует 
апокалиптические картины 
чудовищных разрушений, 
землю и небо, объятые пла
меней.

Но в день, когда впервые 
8 нефтяной скважине на глу
бине 1.350 метров взорвали 
Ядёрный заряд, не пострада
ло ни одно сооруже
ние. На промысле все ос
тавалось будничным, лишь 
Плясали перья сейсмогра
фов, фиксируя силу взры
ва. Его разрушительное 
Действие испытали только 
Прочные, сложенные Приро
дой известняковые стены 
Нефтеносного пласта. Их по- 

< крыла паутина бесчислен
ных трещин.

— Как возникла идея 
совместить, казалось бы, не
совместимое? Нефть, кото
рую воспламеняет спичка, 
И атомный взрыв с темпера
турой В несколько миллио
нов градусов? — вопрос од
ному из авторов эксперимен
та, лауреату Ленинской пре
мии, заслуженному деятелю 
науки и техники' РСФСР, 
профессору Александру 
Бакирову.

— При разработке место
рождений обычными метода
ми более половины разве
данных запасов нефти ос
тается в недрах, — говорит 
ученый. — Чтобы извлекать 
ее в максимальном объеме, 
необходимы принципиально 
новые методы воздействия 
на пласт, особенно там, где 
залежи заключены в поро
дах известняков, доломитов, 
сцементированных песков. 
В таких закупоренных сосу
дах содержится сорок про
центов всей мировой нефти. 
Проницаемость этих пород, 
то есть их способность про
пускать жидкие углеводоро
ды, очень низка, практиче
ски две трети запасов оста
ются замурованными. Един
ственный способ вызволить 
нефть — создать , в породах 
искусственные лазы — тре
щины. Теоретические ис
следования доказали, что 
это под силу атомному взры- 
8у.

— Но не было ли опасе-- 
нйй, что в ходе эксперимен
та весь промысел взлетит 
на воздух?

— К началу эксперимен

та мы твердо знали, что по
добной угрозы нет. Об Зтом 
говорили теоретические и 
лабораторные исследования 
с применением вычисли
тельной Техники.

— Не меньшую опас
ность, чем атомный взрьш, 
представляет его страшный, 
спутник — радиация. Оче
видно, окажись нефть зара
женной продуктами радио
активного распада, она ста
нет столь же недоступной, 
как и та; что осталась под 
землей?

— Да, это, пожалуй, был 
самый острый вопрос, кото
рый стоял перед участника
ми эксперимента. Только 
при гарантии полной радиа
ционной безопасности для 
человека и стерильности 
нефти можно зачислить 
атомный взрыв в надежные 
помощники нефтяника.

Тщательные исследова
ния, проведенные сразу по
сле взрыва, выявили, что, К 
счастью, ни сама нефть, ни 
территория промысла ие за
ражены. Уже через несколь
ко дней можно было при
ступить к нормальной эк
сплуатации промысла. . По
стоянный контроль за про
дукцией скважин на протя
жении всего последующего 
периода подтвердил, что она 
не содержит следов радиоак
тивности...

— Понадобилось ли для 
подготовки взрыва бурить 
скважину или пригодилась 
существующая?

— Были пробурены, — 
продолжает Александр Ба
киров, — специальные, так 
называемые боевые скважи
ны. А эксплуатационные бу
ровые использовали, чтобы 
выяснить характер воздейст
вия подземного ядерного 
взрыва.

— Не изменил ли атом
ный взрыв физико-химиче
ские свойства нефти? Может 
быть, в какой-то степени 
подействовала высокая тем
пература?

— Нет, нефть не претер
пела сколько-нибудь суще
ственных изменений. Выяс
нилось, что распространение 
тепла, локализованного в 
месте взрыва, происходит 
так медленно, , что никакого 
влияния на нефтяную за
лежь не оказывает.

Результаты взрыва сказа
лись, в частности, на про
дуктивности скважин, распо

ложенных в радиусе от 300 
до 700 метров от эпицентра 
взрыва. Замедлилось есте
ственное падение добычи 
на старом промысле. Есть 
основания ожидать значи
тельного увеличения конеч
ной отдачи залежи минимум 
на 10 процентов.

При осуществлении дру
гого.: эксперимента продук
тивность скважин, расйоло- 

, Жей|)ых; Ла„ расслоении * in; 
150 'до;.80(Х $етй о? ' от*эй|1- 
Цсптра Взрыва, ; поднялась, 
в 1,3 —.1,6 раза. '

Взрыв создал обширную 
зону трещин, прорыв своего 
рода искусственные каналы, 
соединившие скважины с но
выми продуктивными уча
стками коллекторов.

— Можно ли по произ
водственному эксперименту 
судить о перспективности 
подземных ядерных взры
вов в практике нефтедобы
чи?

— Опыты дали огромную 
информацию, эксперимен
тально доказав возможность 
применений’ подземного 
взрыва на действующих 
нефтяных промыслах без 
ущерба для скважин, комму
никаций и населенных пунк
тов. Получены веские дока
зательства способности ядер
ного взрыва значительно ин
тенсифицировать разработ
ку нефтяных залежей в 
плотных породах. Однако, 
чтобы окончательно узнать 
экономическую эффектив
ность этого метода, опреде
лить его оптимальные усло
вия, необходимо продол
жить исследования.

Мировая потребность в 
нефти непрерывно возраста-, 
ет, добыча увеличивается. 
И если нынешние темпы 
сохранятся на протяжении 
двадцати лет, то на планете 
должно быть добыто около 
66 миллиардов тонн нефти. 
Это больше разведанных 
запасов, которыми распола
гает мир сегодня.

Не грозит 'ли человечест
ву нефтяной голод? Ответ 
на этот вопрос зависит не 
только от открытий место
рождений, но и от того, как 
полно сможет человек ис
пользовать реально сущест
вующие запасы. Ежегодно1 в 
недрах земного шара остает
ся около двух с половиной 
миллиардов тонн. Нёизвлф 
чениой нефти. Это" ни с чем1 
несравнимые потери.

Сможет ли уменьшить их 
в какой-то мере атомный 
взрыв? Мы смотрим, на это 
оптимистично.

И. УСЕЙНОВА.

В Ы С Т У П .  П  О К А И
КАЙР, 29 июля. (ТАСС), 

По каирскому телевиде
нию вы стуй^севрМ аМ 4ГК  
КПСС Б. Н. Пономарев, 
возглавляющий делегацию 
КПСС, которая прибыла в 
ОАР для участия, в работе 
Всеобщего национального

А Е Н И Е  Б. 
Р С К О М У

конгресса АСС и в праздно
вании 19-й годовщины 

* июльской революции.
' Советский Союз, сказал 

Б, Н. Пономарев, оказывает 
всестороннюю поддержку на
родам освободившихся го- 

> сударств, твердо и неизмен-

Н. П О Н О М А Р Е В А
Т Е А Е В И

но поддерживает ОАР в ее 
борьбе против израильской 
агрессин. Новым важным 
этапом в развитии советско- 
египетских отношений, под
черкнул глава делегации 
КПСС, явилось заключение 
Договора о дружбе й сотруд-* i ■

Д Е Н И Ю
ничестве между СССР и 
ОАР, который «соответству
ет коренным .интересам на
ших народов, создает осно
ву для дальнейшего расши
рения н углубления сотруд
ничества в политической, 
экономической, оборонной и 
других областях».

СЕССИЯ СОЮ ЗНОЙ СКУПЩ ИНЫ«АПОЛЛОН-15» 
Д О С Т И Г  

РАЙОНА ЛУНЫ
НЬЮ-ЙОРК, 30 июля. 

(ТАСС). Американский ко
рабль «Айоллон-15» с кос
монавтами Скоттом, Ирви
ном и Уорденом на борту, 
достиг сегодня в ночь рай
она Луны. • Совершив не
сколько витков вокруг есте
ственного спутника Земли, 
«АполЛон-15» перешел на 
более низкую окололунную 
орбиту и .находится сейчас 
от поверхности Луны на 
расстоянии приблизительно 
17 Километров.

Осуждение
репрессий

ННКОЗПЯ, 30 ИЮЛЯ. 
(ТАСС). Общественные ор
ганизации Кипра — Все- 
кипрская рабочая организа
ция, Всекрестьянский союз 
Кипра и Единая демократи
ческая организация молоде
жи Кипра — направили ру
ководителям Судана теле
граммы, в которых выража
ют решительный протест 
против арестов и каЗйей де
мократов в Судане и требу
ют освобождения арестован
ных.

Газета «Харавги» пишет: 
«Кипрский народ требует 
прекратить убийство судан
ских патриотов».

БЕЛГРАД, 29 июля. 
(ТАСС). Сегодня на сессии 
Союзной скупщины. Иосин 
Бррз Тито вновь избран 
президентом СФРЮ сроком 
на 5 лет. В соответствии с 
недавно принятыми поправ
ками К конституций Прези
дент республики становится

БЕРЛИН, 29 июля. 
(ТАСС). Здесь опубликовано 
заявление секретариата 
Международной демократи
ческой федерации женщин в 
сЦязи с событиями в Судане. 
МДФЖ, говорится в заявле
нии, глубоко потрясена со
общением о казнях и массо
вых расправах суданских 
властей над демократически
ми силами страны. Среди 
арестованных находится 
Фатьма Ахмед Ибрагим, же
на казненного генерального 
секретаря Всеобщей федера
ции рабочих профсоюзов 
Судана Шафиа Ахмеда 
аш-Шейха, а также многие

НЬЮ-ЙОРК, 29 июля. 
(ТАСС), По сообщениям за
падных информационных 
агентств, в Судане продол
жаются аресты членов Су
данской коммунистической- 
партиа. За истекшие сутки,

одновременно председате
лем Президиума СФРЮ» — 
нового высшего государст
венного органа страны.

После избрания президент 
Тито выступил на сессии 
скупщины с речью. На сес
сии был объявлен состав 
Президиума СФРЮ. Каждая

другие женщины. Фатьма. 
Ахмед Ибрагим является 
видной деятельницей Меж
дународного демократиче
ского Женского движения, 
членом бюро МДФЖ, пред
седателем Федерации судан
ских женщин и активным 
борцом за укрепление наци
ональной независимости 
страны, за социальный про
гресс.

Расправа над суданскими 
демократами приносит невы
разимое горе тысячам семей, 
Женщин й детей и грубо на
рушает элементарные ‘права 
человека, заявляет далбе 
секретариат МДФЖ. Крова-

передает агентство АП, ссы
лаясь на заявление предста
вителя суданского прави
тельства, было арестовано 
24 коммуниста, среди кото
рых бывший заместитель 
министра жилищного строи-

югосллвии
из шести республик пред
ставлена в нем 3 членами, 
каждый автономный край— 
2.

Член исполнительного 
бюро президиума СКЮ 
М. Тодорович избран пред
седателем Союзной скупщи
ны Югославии.

вые репрессии в Судане от
вечают интересам империа
листических и реакционных 
сил, стремящихся повернуть 
вспять прогрессивное разви
тие Судана, подорвать расту
щее единство арабских на
родов и усилить эскалацию 
израильской агрессии.

В Заявлении гневно осуж
даются репрессий в отноше
нии демократических сил 
Судана, в том числе многих 
женщин, и содержится тре
бование о немедленном ос
вобождении Фатьмы Ахмед 
Ибрагим, о прекращении 
казней и освобождении всех 
арестованных.

тельства Салах Мазари.
Кампания арестов сопро- | 

вождается публикацией в 
местной печати списков лиц, 
разыскиваемых властями. 
Их фотографии показывают
ся по хартумскому телеви
дению.

З А Я В Л Е Н И Е  М Д Ф Ж

НОВЫЕ АРЕСТЫ В СУДАНЕ

ВОЗМ УЩ ЕНИЕ СОВЕТСКОЙ О БЩ ЕСТВЕННОСТИ А Р Е С Т  П А Т Р И О Т К И
В, связи с массовыми реп

рессиями, проводимыми су
данскими властями против 
прогрессивных демократиче
ских организаций и патрио
тических сйл Судана, Союз 
советских обществ дружбы 
и культурной связи с зару
бежными странами (ССОД), 
общество дружбы «СССР—- 
Судан» выступили с заявле
нием.

Вся советская обществен
ность, говорится в нем, с 
чувством боли и скорби вос
приняла сообщение о казни 
лучших сынов суданского на
рода — видного обществен
ною  деятеля Судана и меж

дународного рабочего . дви
жения, генерального секре
таря Федерации рабочих 
профсоюзов Судана, вице- 
председателя Всемирной 

федерации профсоюзов, ла
уреата  ̂ Международной Ле
нинской премии «За укреп
ление мира между народа
ми» Щафиа Ахмеда аш- 
Шейха, Генерального секре
таря ЦК Суданской компар
тии Абдель Халека МахД- 
жуба и многих других вид
ных демократических дея
телей. Эти Люди внесли 
большой вклад в дело ук
репления дружбы между со

ветским и суданским наро
дами, были искренними 
друзьями Советского Сою
за.

От имени миллионов со
ветских людей ССОД и об
щество дружбы «СССР— 
Судан» присоединяют свой 
голос: к требованиям совет
ской и прогрессивной ми
ровой общественности пре
кратить жестокие репрессии 
в стране против патриотиче
ских сил, восстановить демо
кратию и справедливость, 
во имя которых в Судане 
была осуществлена майская 
революция 1969 года.

(ТАСС).

США ПРЕКРАТИЛИ 
РАЗВЕДЫВАТЕЛЬНЫЕ 
ПОЛЕТЫ НАД КНР

НЬЮ ИОРК, 29 июля. 
(ТАСС). Газета «Нью-Йорк 
тайме» сообщает сегодня со 
ссылкой на правительствен
ные источники, что Соеди
ненные Штаты приостанови
ли разведывательные поле
ты над континентальным 
Китаем американских пило
тируемых самолетов-шпио- 
нов «СР-71» и беспилот
ных телеуправляемых само
летов, чтобы «избежать воз
можности инцидентов, кото
рые могли бы помешать 
предстоящей поездке Никсо’- 

1 на в Пекин».

ДАР-эс-САЛАМ, 29 ию
ля. (ТАСС). По сообщениям 
из Иоганнесбурга, полиция 
ЮАР вчера арестовала Вин
ни Манделу, видную обще
ственную деятельницу Аф
рики.

С тех пор как в 1964 году 
расистский суд ЮАР приго
ворил к пожизненной катор
ге по обвинению в коммуни
стической деятельности му
жа Винни — Нельсона Ман
делу, бывшего лидера запре
щенной в ЮАР партии Аф 
рикамский национальный 
Конгресс, полицейские вла
сти не прекращают прово
дить политику жестоких 
преследований и травли по

отношению к этой мужест
венной жешцй'не. Неодно
кратно ее бросали в тюрем
ные застенки, однако вся-, 
кий раз при судебном разби
рательстве все выдвинутые 
против нее обвинения неиз
менно оказывались лишь не
лепыми полицейскими фаль
шивками.

Даже после того, как в 
сентябре прошлого года 
верховный суд после полу
тора лет предварительного 
тюремного заключения за 
неимением улик оправдал 
В. Манделу по всем статьям 
выдвинутого против нее об
винения, полицейские власти 
без'Всяких оснований издали

месяцем позже приказ о ее 
домашнем аресте сроком на 
пять лет. i

Согласно этому полицей
скому распоряжению,
В, Мандела, мать пятерых 
детей, должна была жить в 
рамках жестоких ограниче
ний под постоянным наблю
дением полиции. Она лише- I  
На была всякой возможности 
заниматься общественной 
деятельностью.

Однако и на этом не успо
коились полицейские власти 
ЮАР. Арест В. Манделы 
является новым актом поли- 1 
цейского произвола, рассчи- | 
тайным на то, чтобы ело- | 
мить ее волю.

ФУТБОЛ

ВЗОРВАННОЕ
СПОКОЙСТВИЕ

Команда курганского «За- 
уральца» не из сильных со
перников. После первого 
круга она занимала 18-е ме
сто в турнирной, таблице. 
Но любители футбола, зная 
особенность «Томлеса». — 

выступать слабо против 
слабых коллектйвов, опаса
лись, не будет ли так Же а 
в этот раз.

. Все пошло как нельзя 
лучше Для хозяев. Уже на 
первой минуте матча вра
тарь «Зауральца» отбил 
сильнейший удар В. Куца 
на набегавшего А. Абасова, 
и тот отправил Мяч в сетку 
ворот. В дальнейшем томи
чи могли еще несколько раз 
добиться успеха. Во всяком 
случае, они полностью пере
играли евбнх соперников.

Надежно действовали за
щитники. Часто, подключал
ся к атакам Ю. Мелехин. 
Полузащитники «Томлеса» 

взяли управление игрой в 
свои ноги и дирижировали 
атаками, как йо заранее на
писанным Нотам. Причем 
не только дирижировали, но 
часто и сами вели сольные 
партии, проходили вперед и 
били по воротам. Это делал 
даже В. Соколухин, который 
с его ударом может забивать1 
голы, но предпочитает пока 
только. создавать голевые 
ситуации. В последних играх 
на томском поле слабо вы
ступал А. Абасов. В отчет
ном же матче он был душой, 
большинства атак, действо
вал темпераментно и изо
бретательно. Однако, не
смотря на явное превосход
ство хозяев, на 'перерыв, 
команды ушли при счете 
1:0,

Кто знает, может быть, то
мичи перевели бы матч в 
спокойное окончание, если 
бы гости не смогли добиться 
успеха. На первой минуте 
второго тайма ситуация . у 
северных ворот повторилась. 
Нападающие «Зауральца» 
воспользовались ошибкой за
щитников, и В. Замойский 
сравнял счет.

Этот гол взорвал спокой
ствие, добавил матчу остро
ты, а командам — спортив
ной злости и темперамента. 
Зрители увидели во втором 
тайме все, чем богат фут
бол: быструю комбинаций#- 
ную игру, индивидуальные 
проходы, рейды защитни
ков, неожиданные удары по 
воротам, а главное, голы. 
Дважды ворота соперников 
поразил В. Боровик. Он 
стал лучшим бомбардиром 
команды. На его счету Сей
час семь забитых мячей, 
Второй гол в матче забил 
и А. Абасов. Встреча за
кончилась „со счетом 4:1 в 
пользу «Томлеса».
> Очередной матч томичи 

Проводят 2 августа в Ново
сибирске против «Дзержин
ца».

я. володрн.
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ВЛЮБЛЕННЫЙ в КРАСОТУ
Товарищ о товарище

На протяжении многих лет буквально ни одна выстав
ка произведений томских художников не обходилась без 
работ члена Союза художников СССР Геннадия Михай
ловича Ламанова. Этюды, пейзажи родного края, жанро
вые картины, портреты, выполненные Г. Ламановым, не
изменно вызывают интерес 'у зрителей.

Знают его работы не только томичи. Произведения Ген
надия Михайловича успешно экспонировались на зональ
ных выставках в городах Сибири, на республиканских вы
ставках в Москве. И не только живописные полотна. На 
последней всесоюзной выставке прикладного искусства 
были отмечены выставленные Худошником-томичом из
делия из бересты. 1

Поражаешься трудолюбию, какой-то самоотверженной 
влюбленности этого человека в любую работу. Неутоми
мый путешественник, Геннадий объездил — и не один 
раз — всю нашу область, побывал на таежных реках и в 
самых отдаленных уголках нашего края. Им собрана 
коллекция меховых, расшитых бисером одежд народов 
Сибири — хантов и селькупов. Берестяная посуда — ку
зова, набирки, туески, солонки, сделанные с изумитель
ным мастерством, украшены удивительным орнаментом.

Изделиям этим уже многие годы. Меняются времена, 
меняется таеЖиый быт, и древнее народное искусство' 
могло быть утрачено. И вот за эту, казалось бы, непо
сильную задачу берется художник-энтузиаст. Настойчи
во, кропотливо он изучает технику, приемы обработки 
бересты„.шитья из нее изделий. В совершенстве воспроиз
водит и чита'ет чудесные орнаменты древних народов Си
бири.

Помню, такая картина. Залитая солнцем таежная поля
на на берегу речки. Дымится небольшой костер, прогоняя 
гнус. Парится в котелке сарга — черемуховые прутья 
для вязки бересты. А у костра— Гена. Сидит, как древний 
хант, и увлеченно скоблит ножичком бересту, нанося на ' 
готовую набирку выразительный орнамент — «Бегущие 
олени». Эти, казалось бы, обыкновенные, бытовые вещи 
радуют глаз неповторимой красотой народного искусства.

По инициативе Генна'дия Михайловича и при поддерж
ке областных организаций в областном центре создана 
сувенирная мастерская. Недавно Г. М. Ламанов, показы
вая на художественном совете великолепные туески, ска
зал, что это работы его учеников. Так начинает свою но
вую жизнь народное искусство.

Хочется верить, что изделия его мастерской займут 
не только полки выставочных стендов, но и полки магази
нов. Что в квартирах томичей рядом .со стеклянными ва
зами и нашумевшей керамикой будут сверкать перво
зданной красотой изделия нашего исконно сибирского на
родного творчества, воссозданного пытливой, влюбленной 
в красоту душой художника.

Недавно: в коллектив Томско'й организации Союза ху
дожников СССР пришло радостное известие о награжде
нии Г. М. Ламанова орденом Трудового Красного Зна
мени.

От души поздравляю моего товарища 
наградой!

В. ГРОХОВСКИЙ, 
'член Союза художников СССР.

с заслуженной
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ВСТРЕЧА НА КРЕЙСЕРЕ 1

Томичи в бескозырках 
Большая душа художника 

В блокнот кинозрителю 
j  ® Цветы великому Бетховену |
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ИЗ ПОЭТИЧЕСКОГО БЛОКНОТА

Б Е Р Е З К А  М  B E S T  Е Р

В начале июля в родной 
порт из плавания возвратил
ся крейсер «Александр Су
воров». Крейсер посетили 
участники проходившей на 
Краснознаменном Тихооке
анском флоте республикан
ской конференции по проб
лемам военно-патриотиче
ского воспитания школьни- 
ников. Командир крейсера 
рассказал о почетной служ
бе моряка, о том, как совет
ские люди несут свою мор
скую вахту. Запомнились 
интересные, дружеские бе
седы с моряками и офице
рами, встречи на палубе, в 
кают-кампании, 'в матрос
ских кубриках и машинных 
отделениях.

Участники конференции, 
представлявшие Томскую 
область, встретили на про
славленном корабле немало 
земляков. Томичитихооке- 
анцы — старшина второй 
статьи Игорь Яшин, старший

матрос Виктор Степанов и 
другие рассказали о своей . 
службе, поделились впечат
лениями о плаваниях. Они 
просили передать томичам, 
что моряки и впредь будут 
с честью выполнять учебно
боевые задачи и не уронят 
славы великого русского 
полководца, имя которого 
носит их крейсер.

Ф. МИЛЕНКО, 
инспектор облоно, уча
стник республиканской 
конференции по пробле
мам военно-патриотиче

ского воспитания 
школьников.

* * *
НА СНИМКЕ: встреча на 

крейсере «Александр Суво
ров». Старшина 2-й статьи 
Игорь Яшин, военрук 8-й 
средней школы Томска капи
тан запаса Г. П. Хрусталев 
и старший матрос Виктор 
Степанов.

Фото автора.

Дрожит березка над
обрывом,

На тоненьких корнях — вся 
жизнь...

А ветер в искреннем порыве 
Шуршит: «Не дам упасть, 

держисьh
И сам, того не замечая 
(ведь ветер — ветренно

влюблен),

Неумолимо выдувает 
Из-под березки почву он.
И ей, представьте, все

'известно:
Судьба ее предрешена...
Но, как оке быть березке, 

если
Лишь с ветром

счастлива она?..
Ю. ТАРАН.

ТУРИСТСКИЕ ТРОПЫ

ЧЕРЕЗ ГОРЫ КАВКАЗА
В Хадыженскую турист

скую базу «Светлячок» с 
каждым годом все чаще при
езжают путешественники из 
Томска. В этом году далекий 
сибирский город командиро

вал сюда работницу завода 
резиновой обуви Марию Пет
ровну Сметанину, старшего 
инженера конструкторского 
бюро Изольду Васильевну 
Трикашину, плановика «Сиб-

электромотора» Веру Нико
лаевну Баранову и других.

Томичи проведут шесть 
дней в увлекательных экс
курсиях, прогулках, на 
спортивных и танцевальных 
площадках. Затем совершат 
четырехдневный . горно-пе- 
ший переход через Кавказ
ский хребет. Четыре ночи 
они будут ночевать в лесу, 
ознакомятся с достоприме
чательностями Кавказа. За
тем туристы прибудут на ба-

Наши ин
НЕБО
ДЫШИТ
ПРОХЛАДОЙ

Вот и заканчивается июль. 
Наступает август. По традиции 
наш корреспондент обратился 
в Западно-Сибирский регио
нальный научно-исследова
тельский гидрометеорологиче
ский институт с просьбой рас
сказать читателям «Красного 
знамени» о том, какая погода 
ждет томичей в наступающем 
месяце.

—  Август по традиции мы 
числим за летом, —  сказала 
нам по телефону заведующая 
лабораторией метеопрогнозов 
института М. А. Черкесова.—  
Однако в Сибири в этом меся
це нередко ощущается уже и 
дыхание осени. Так будет и в 
этом году.

Среднемесячную темпера
туру воздуха мы ожидаем в 
августе в пределах 13— 16 гра
дусов тепла. Это несколько 
ниже средней многолетней 
нормы. На протяжении месяца 
особенно резких колебаний 
температуры не предвидится. 
Ночью ртутный столбик термо
метра будет показывать, как 
правило, 8— 13 градусов теп
ла, а в середине дня подни
маться до отметки 20— 25 
градусов. Лишь в . середине 
первой декады и в отдельные 
дни второй и третьей десяти
дневок августа погода будет 
несколько прохладнее: ночью 
—  четыре— восемь градусов 
выше нуля, днем —  пятнад
цать —  двадцать градусов теп
ла. Именно в такие по-осенне
му прохладные ночи на почве 
возможны даже заморозки.

Месячное количество осад
ков на большей части терри
тории Томской области соста
вит в августе 60— 100 милли
метров ртутного столба, то 
есть будет около нормы или 
немного больше. В первой и 
второй декадах месяца будет 
преобладать облачная, с про
яснениями погода, местами 
возможны ливневые дожди с 
грозами. В третьей декаде 
количество осадков уменьшит
ся, и к концу декады их не 
станет вообще. Утрами и но
чами возможны туманы.

—  Как видите, —  закончи
ла свое короткое интервью 
Марина Александровна, —  
при общем сравнительно ров
ном температурном фоне ав
густ ожидается прохладным. 
Такая погода объясняется, си
стематическим поступлением 
воздуха из районов Атланти
ки. Такой воздух всегда несет 
с собой влагу и прохладу. 
Правда, август в Западной Си
бири бывает и теплее —  это 
тогда, когда воздушные мас
сы поступают больше из 
Средней Азии и Казахстана. В 
этом году такой погоды, к 
сожалению, не ожидается.

ПАРАЛЛЕЛИ И МЕРИДИАНЫ
га

Недавно группа томичей 
врзвратилась из туристской 
поездки по Австрии. Среди 
нас были люди разных про
фессий, и, естественно, каж
дого больше интересовало 
то, что ближе ему по роду 
деятельности. Но была одна 
область, которая не могла 
оставить равнодушным ни 
одного человека, — это ве
ликая музыка маленькой 
страны, в которую мы при
ехали. Ведь многие места в 
Австрии (и ее столице — 
Вене в особенности) связаны 
с бессмертными именами 
Бетховена и Моцарта, Глю
ка и Гайдна. Здесь жили и 
творили Шуберт и Брукнер,

Брамс и Малер, отец и сын 
Штраусы...

Истории Австрии нет без 
этой музыки, государствен
ным гимном страны стало 
одно из произведений Гайд
на, а «неофициальным» сво
им гимном австрийцы счита
ют вальс «Голубой Дунай» 
И. Штрауса — сына (мы ви
дели дом в Вене, где этот 
вальс был сочинен).

. Путешествие наше нача
лось с города Граца. И сра
зу —  'первое музыкальное 
впечатление. В городском 
парке, под липой, стоит 
скромный памятник Моцар
ту; одна из.улиц, недалеко 
от центра, названа именем 
Гуго Вольфа...

А затем — Клагенфурт,

Филлах, Инсбрук. В Инс
бруке. в соборе Святого Яко
ба, во время воскресной 
службы звучала «Большая 
месса» Моцарта, которую ис
полняли первоклассные со
листы, хор и симфонический 
оркестр. Инсбрук — центр 
Тироля, края песен, края, 
где музыка — ; часть жизни 
и быта любого. Своеобраз
ное песенно-танцева"льное 
искусство этой южАой гор
ной области демонстрировал 
ансамбль музыки Тироля.

Зальцбург знаменит на 
весь мир своей музыкальной 
культурой, своими нынеш
ними музыкальными празд
нествами. Здесь нам уда
лось осмотреть дом.му- 
зей Моцарта и второй по

величине в мире, церковный 
орган. Специально для со
ветских гостей те храме 
Францисканского ордена да
ла концерт профессор Сю
занна Эдлинен. В качестве 
первого его номера прозву
чала «Аве Мария» Шубер
та, исполнение которой осо-. 
бенно запомнилось.

Через город Линц, связан
ный с именами Брукнера и 
Моцарта, наш путь лежал в 
Вену. Этот город именовали 
и именуют до сих пор «му
зыкальной столицей мира». 
И дело не только в том, что 
Вена является постоянным 
центром крупнейших миро
вых фестивалей. Главное, 
пожалуй, ц том, что почти

все в этом прекрасном горо
де напоминает об именах, до
рогих для каждого культур
ного человека. Этими имена
ми названы улицы, площа
ди. В Вене очень много па
мятников великим компози
торам. В подавляющем боль
шинстве -ч-.это скромные со
оружения, но сделаны они с 
большим вкусом. Были то
мичи и в Венской государст
венной опере, и в концерт
ном .зале венской ратуши, и 
в соборе Святого Стефана, 
столь тесно связанных с 
жизнью и творчеством вен
ских музыкантов.

Правда, в современной Ве
не любовь к музыке сопря
жена с ощутимыми трудно- 
стямп — очень дороги кни
ги, ноты, пластинки. Астро
номической цифры достига
ет стоимость билета на хо
рошие места в оперном те
атре. Не без гордости дума
лось, что любитель музыки 
в Москве или Томске может 
приобрести записи симфоний 
Гайдна или Бетховена., опер 
Моцарта без существенного

урона своему бюджету, в то 
время как о подобном при
обретении многие венцы 
могут только мечтать.

Память о великих музы
кантах принимает иногда в 
Австрии парадоксальные 
для нас формы. Реклама 
этой западной страны при
бегает к «помощи музыки». 
Изображения венских ком
позиторов-классиков смот
рят на вас с винных буты
лок, с конфетных, папирос- 
,ных коробок, с изделий пар
фюмерии. Так что желаю
щий может «выпить Гайд
на», «закусить Моцартом» и 
«окропить свою прическу 
Шубертом»...

Австрийцы знают и поют 
наши песни. Мы с удоволь
ствием слушали, как они пе
ли «Широка страна моя 
родная», «Катюшу», «Под
московные вечера», «Песню 
о Киеве». «Из-за острова на 
стрежень».

В последний: день пребы
вания в Вене томичи побы
вали на Центральном клад-

зу . «Космос», расположен
ную на берегу Черного, моря 
в Лазаревском районе' ' у 
города Сочи. Здесь они де
сять дней будут купаться, 
загорать, совершать прогул
ки по морю. В заключение в 
торжественной обстановке 
томичам будет вручен на
грудный значок «Турист 
СССР».

П. ТАРАНЕНКО.
гор. Хадыженск 
Краснодарского края.

бище. Здесь, на знаменитой 
«Аллее почетных могил», по
коятся Глюк, Моцарт, Бет
ховен, Шуберт, Брамс, отец 
и сын Штраусы. На могилу 
Бетховена я положил скром
ный букетик цветов. Вспом
нились слова австрийского 
поэта Грильпарцера: «Он со
вершил великое, в нем не 
было ничего дурного. Уйди
те отсюда печальными, но 
собранными. Возьмите... вое- , 
поминание о нем и его дея
тельности. И когда в буду
щем вас охватит мощь его 
творений, вызовите в себе 
воспоминание о сегодняшнем 
дне».

Действительно, память об 
этом дне всегда будет со 
мной. Даже только ради 
этого стоило совершить 
столь далекое путешествие в 
страну, где так много близ
кого для всех, кто любит му
зыку.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
доцент кафедры лите
ратуры педагогического 

института.

А ВГУСТОВСКИИ экран,
В пожалуй, удовлетворит 

самые разнообразные вкусы 
любителей кино.

«Умеете ли вы жить?» — 
с этим серьезным и важным, 
для каждого из нас вопро
сом обратились к зритель
ной аудитории кинематогра
фисты студии имени Дов
женко в фильме с таким же 
названием, Это. картина о 
современности, ■ о молодых 
людях, о поисках своего пу
ти в жизни.

...Несколько лет назад в 
одном из музеев нашей 
страны была похищена кар
тина великого голландского 
живописца начала XVII ве
ка Франса Хальса «Святой 
Лука». Этот подлинный, слу
чай лег в основу сценария 
фильма «Возвращение «Свя
того Луки» («Мосфильм»),

Киноэкран августа
Фильм интересен не только 
остротой детективного сюже
та, но и тем, что имеет по
знавательное значение, вво
дя зрителей в мир и жизнь 
искусства.

...Знаменитый гончар 
Мухтар мечтает передать 
свое , мастерство сыну. Одна
ко в семье у него рождались 
только девочки. Когда вме
сто долгожданного сына сно
ва родилась дочь, Мухтар 
бросает семью на произвол 
судьбы и уходит из дома. О 
дальнейшей судьбе Мухтара 
и его детей вы узнаете из 
фильма «Третья дочь» 
(«Таджикфильм»).

В последнее время совет

ский кинематограф радует 
любителей спорта. Вот и в 
августе выходит на экран 
новый художественный 
фильм на спортивную тему 
«Рыцарь королевы» — о 
судьбе выдающегося бегуна, 
который в зените своей сла
вы уходит со спортивной 
арены.

Известная «Комсомоль
ская поэма» Самеда Вургу- 
на о самоотверженной борь
бе азербайджанских комсо
мольцев за установление в 
родном крае Советской вла
сти легла в основу кинолен
ты «Семеро сыновей моих» 
(« Азербайджанфильм»).

Еще одну страницу исто

рии Великой Отечественной 
войны открывает фильм 
«Украденный поезд» (студня 
им. М. Горького совместно с 
болгарскими кинематографи
стами). Это героический 
эпизод о том, как болгар
ские патриоты с помощью 
советских солдат спасли цен
ные архивы, украденные фа
шистами перед побегом в 
Турцию.

Олег Жаков снялся в 
итальянском фильме «Семь 
братьев Черви». Прогрессив
ному режиссеру Джанни 
Пуччини нужно , было иметь 
много мужества и убежден
ности, чтобы создать кинора
боту о Сопротивлении, о

борьбе с фашизмом, в кото
рой решающую роль сыгра
ли коммунисты. Рассказ о 
братьях Черви докумен
тален. И поныне в малень
ком местечке Реджо Эмилио 
живут старый папаша Черви 
и жены расстрелянных его 
сыновей.

...Неожиданное событие 
потрясло провинциальный 
французский городок. Най
ден участник полярной экс
педиции, . замерзшей во 
льдах Арктики'. в начале на
шего века. Через 65 лет 
врачам удалось разморозить 
неудачного полярника. К ак, 
он поведет себя в незнако
мой для него эпохе? Вот 
главная тема французской 
кинокомедии , «Заморожен
ный».

Другой французский
фильм «Майерлинг» — дра

матическая кинолента о тра
гической любви наследника 
австрийского престола.

По роману Генри Филь
динга «История Тома Джон
сона Найденыша» англий
ские кинематографисты соз
дал!) сатирический фильм 
«Том Джонсон».

В августе выходят также 
на экран мексиканский 
фильм «Дикое сердце», му-' 
зыкальный фильм «Мое пос
леднее танго» (Испания) и 
венгерская кинооперетта 
«Минувшее лето».

Лучшие хроникально-до
кументальные . киноленты 
этого месяца — киноочерк 
«Рассказы о коммунистах», 
«И выросли сыновья», «Ры
цари пятого океана», «Ка
кого цвета лето?», «Шахтер
ский характер».

Г. ГАЛАНОВА.

ПОТУСКНЕВШАЯ
Л У Н А

В ночь с 6 на 7 августа 
1971 года произойдет полное 
затмение Луны. Это замеча
тельное явление природы 
можно видеть на территории 
всей Томской области, осо

бенно в южных районах. В 
эту ночь Луна поднимется 
над горизонтом на 17— 18

конца. Начнется оно после 
полуночи, в 0 часов 55 ми
нут по местному времени,

градусов, и, если небо будет ' когда Луна левой стороной 
безоблачным,. можно просле
дить затмение от начала до

станет входить в земную 
тень. В' 1 час 53 минуты на

ша небесная соседка исчез
нет для наблюдателя полно
стью, оставаясь в тени до 3 
часов 33 минут. Затем ее 
левый край постепенно по
явится из тени, и в 4 часа 
31 минуту полное затмение

кончится. Исследование 
этих интересных явлений 
природы всегда приносит 
науке немало ценных сведе
ний.

Ё. ДОЛГИХ, 
астроном.

НА ФЕСТИВАЛЬ 
В М Н Р

Любители оперы уже об
ратили внимание на то, что 
в последних гастрольных 
спектаклях ,Государственно- 

'■го ордена Ленина Бурятско
го театра оперы и балета из 
программ исчезло имя лау
реата всесоюзного конкурса 
вокалистов Д. Дашиера. Это 
объясняется тем, , что. моло
дой бурятский тенор полу, 
чил приглашение на тради
ционный музыкальный фе
стиваль в Монгольскую На
родную Республику. Д, Да- 
шиев, который уже прини
мал' участие в одном таком 
фестивале, вылетел из Том
ска в столицу братской соци
алистической страны.

Б. ПЕТРОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Е З В Ш П И  91 КИНО

31 июля — «Кармен-сюи- 
та», «Пахита», «Барышня н 
хулиган».

Начало — в 19 чар. 30 
мин.

ДВОРЕЦ СПОРТА

Цветной кинофильм «Ко
роль манежа».

Начало — в 19 и 21 час.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Прожигатели жизни» —

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15,
18.10. 20-05, 22.

«Если, не виновен —  отпу
сти» —  9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20. 18-10, 20, 21-50.

Зал кинохроники —  мульт- 
сборник «Тигры полосатые» —  
14.25, 15-30, 16-35, 17-40, 18-45, 
19-50, 20-55, 22. «Юрий Нику
лин» —  9. 11-10, 13-20. «Сибир
ский балет в Японии» —  10-05 
12-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Если не виновен —  отпу

сти» —  8-40, 10-30,,12-20, 14-10, 
16, 17-50, 19-40, 21-30.

«Прожигатели жизни» —
11- 30. 13.20, 15-10, 17. 18-50,
20- 40, 22-30. Для детей —  «Ста
ричок» —  8-50. 10-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Если не ви

новен —  отпусти» —  9, Ю-50,
12- 40, 14-30, 16-20. 18-10, 20,
21- 50.

Малый зал —  «Бессмертный 
гарнизон» —  12, 13-45, 15-30.
17-15, 19. 20-45. 22-30. Для де
тей —  «Смерть индейца Джо»
—  8-30, 10-15.

«СИБИРЯК»
«Ищите девушку» —  1T-15. 

13, 14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45. 
Для детей —  «Бабушки и вну
чата», «Хочу все знать» № 47
—  9-30.

«ПИОНЕР»
«Пятерка бтважных» —  8-40 

10-20, 12. 13-40, 15-20. Мульт
фильм «КентервильсНие при
видения» — ■ 17, 18-20. «Ищите 
девушку» —  19-40, 21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Лучшие годы нашей жизни»
(две серии) —  11-30, 14, 16-30. 
19, 21-30. Для детей —  «До 
свидания, мальчики!» —  10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Мужское лето» —  12 14 16
18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 

«Комедианты» •—  17, 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Похищение девушек» —  15, 

17. «Опасные гастроли» —  ю ’

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Хамраз» (две серии) —  14 
17-40, 20-50,

СУББОТА, 31 июля 
МОСКВА

11.55. Программа передач. 
12.00. Новости. 12.05. * Для 
школьников. На кинофестива
ле во Дворце пионеров на Ле
нинских горах. 12.45. «Рас
сказы о театре». Ведет переда
чу театральный критик,1 обоз
реватель газеты «Правда» 
Н. А. Абалкин. 14.15, «Кару
сель». 15.00. Торжественное за
крытие V Спартакиады наро
дов СССР (в записи). 16.15. Но
вости. 16.30. Поет Мария. Пахо-. 
менко. Передача из Ленингра
да. . 17.15. ХудожеЬтвённый
фильм «Дворянёкое гнездо».

ТОМСК

. 19.00. Земля и люди. Решения 
XXIV, съезда КПСС — в жизнь. 
Строится животноводческий 
комплекс... «Ветры пахнут 
клевером» — репортаж. Из 
сельского фотоальбома. .19.50.' 
«Волжский офорт». Телевизи
онный документальный фильм. 
20.05. «Твоя забота, томич!».

МОСКВА
20.25. Программа передач. 

20.30. А. Выджиньский. «Сере
дина неба». Телеспектакль. 
21.40. Концерт эстрадного ор
кестра под управлением 
Р. Паулса. 22.05. «Сага о Фор
сайтах». Телевизионный мно
госерийный художественный 
фильм. 15-я серия. 23.00. Ро
мансы Чайковского в исполне
нии заслуженной артистки 
РСФСР Е. Образцовой. 23.50. 
Телевизионный' театр миниа
тюр «13"стульев».

Муж, дети, родные изве 
щают о смерти горяче 
любимой жены, матери ь бабушки

ТУЖИКОВОИ 
Зинаиды Никитичны.

Вынос тела — 1 авгу 
ста, в 2 часа дня, из каар 
тиры покойной (ул. Гагари 
на, 31, кв. 28).

Музыкальному училищу 
срочно требуются на посто
янную работу секретарь-ма
шинистка, комендант. Ко
мендант обеспечивается жил
площадью.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Лёнина/ 99/ к  директору.
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